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Вчера страна отметила
свой главный праздник
— День Независимости.
В этот торжественный
день Президент возло�
жил венок к монументу
Победы в Минске. Вслед
к подножию обелиска
легли венки и цветы 
от ветеранов, высших
должностных лиц стра�
ны, руководителей госу�
дарственных органов,
представителей общест�
венных организаций, 
духовенства, работаю�
щих в Беларуси дипло�
матов иностранных 
государств. Празднич�
ные мероприятия прош�
ли по всей стране...

Стр. 2 — 6

Ф
О

Т
О

  
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
  

К
У

Л
Е

В
С

К
О

ГО
, 

«С
Б

».



2 Суббота, 4 июля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняконтекст 

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Я насчитал 20 ударов метронома, методично отмерявших

минуту молчания. Площадь Победы укрылась непривычной для
центра города мягкой тишиной. Двадцать ударов, подумалось,
словно два десятка лет настоящей белорусской государственно�
сти. Нашей подлинной независимости. Пожалуй, это символ.
Очень важный символ понимания истории, памяти и ощущения
современности...

Есть глубокая историческая правда и суровая жизненная ло�
гика в том, что главный государственный праздник — День Не�
зависимости — мы отмечаем 3 июля. В летописи нашего народа
было много и драматических, и даже трагических страниц. Но
самые жуткие, опасные и леденящие душу — годы оккупации

во время Великой Отечественной войны. Над страной нависла
реальная угроза не просто потери суверенитета и независимо�
сти. Наши ближайшие предки стояли у грани утраты своей
идентичности как нации. Поэтому боролись самоотверженно,
не щадя себя. В рядах регулярной армии, в партизанских отря�
дах, в подполье на нашей земле, которая волей судьбы тех суро�
вых дней оказалась глубоким тылом ненавистного врага.

С врагом боролся весь наш белорусский народ. В День Неза�
висимости мы чествуем его волю, несгибаемость, страсть к жиз�
ни. Славим миролюбие и напоминаем как себе, так и другим о
главном: независимость — не дар. Это завоевание. Очень доро�
гое завоевание. 70 лет назад оно оплачено жизнями каждого
третьего нашего соотечественника. Историческая миссия ны�
нешнего поколения — сберечь память об этом великом подвиге.
Сохранить оставленный нам в наследство шанс «людзьмi звац�
ца». И в новейшей истории нашей страны мы не только сумели
сделать это, но и убедить мир в том, что Республика Беларусь —
страна. Заметная, значительная, достойная уважения. А продол�
жение нашей миссии в том, чтобы передать это ценное знание
будущим поколениям.

Мы не претендуем на роль решающего геополитического иг�
рока, но цену себе знаем. В том смысле, что нет такой цены, за
которую могли бы продаться. Мы мирные и гордые люди. Об
этом и строки нашего гимна. Его вчера вечером пела вся стра�
на. Кто–то в Минске у музея истории Великой Отечественной
войны, кто–то в местах торжеств в регионах, кто–то у экранов
телевизоров. Но это был единый порыв. Это был великолепный
хор, в котором важен голос каждого. Потому что без голоса ка�
ждого не может быть сплоченного, единого, стройного, жизне�
утверждающего, сильного и гордого голоса хора.

Это голос нашей любимой Родины.
Дмитрий КРЯТ.

kryat@sb.by

— Вы должны знать, и передайте это
моему хорошему другу эмиру: мы гото�
вы сотрудничать с вашей страной по
любым направлениям, и мы будем все�
гда надежным партнером для вас... Мы
рассчитываем, что не просто удвоим, а
на порядок увеличим данный товаро�
оборот.

Взаимная торговля пока невелика.
Около 20 млн. долларов. Но перспек�
тивы развития сотрудничества про�
сматриваются вполне отчетливо. Але�
ксандр Лукашенко поблагодарил ка�
тарских партнеров за инвестицион�

ные инициативы. Первый такой проект
реализуется инвестиционным фондом
Вооруженных сил Катара. В Минске за�
вершается строительство многофункци�
онального гостинично–спортивного ком�
плекса. Президент считает, что этот объ�
ект всегда будет задействован:

— Многие граждане Катара выезжа�
ют для отдыха в это время за пределы

страны. Мне кажется, что лучшего мес�
та, чтобы отойти от жары, отдохнуть и в
то же время не замерзнуть, лучшего мес�
та, чем Беларусь, найти сложно.

Однако не только в туризме дело.
Александр Лукашенко обратил внима�
ние на мотивы, по которым в реализации
таких проектов заинтересован Минск:

— Не только туристы, но и специали�
сты, политики и особенно
бизнесмены будут иметь
здесь, в Минске, свой дом,
они чаще здесь будут бывать.
Думаю, мы откроем новую
страницу инвестирования ка�
тарского государства в эконо�
мику Беларуси. Таким обра�
зом мы можем значительно
расширить наше сотрудниче�
ство.

Президент передал эмиру
Катара приглашение посе�
тить Беларусь:

— Пусть он познакомится с нашей
страной, посмотрит все объекты, кото�
рые тут вами построены, во что вложены
значительные средства, и нам будет лег�
че договариваться с вашими бизнесмена�
ми, политиками по поводу дальнейших
шагов по углублению нашего сотрудни�
чества.

Катарский гость убежден, что прак�
тически реализованный в Минске круп�
ный инвестиционный замысел послужит
хорошим примером для остальных ка�
тарских инвесторов. Он сказал, что эмир
также доволен проектом и направил его
в Беларусь для обсуждения возможно�
стей по расширению и углублению дву�
стороннего сотрудничества.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by

Радзiма мая дарагая

По существу
Возведение многофункционального гос�
тинично–спортивного комплекса на про�
спекте Победителей — между Футболь�
ным манежем и Домом гребли — нахо�
дится в стадии отделочных работ. Пере�
резать ленточку здесь рассчитывают в
конце августа — начале сентября. На
следующий день после встречи с Президентом государственный министр по вопросам обо�
роны страны Хамад Бен Али Аль–Аттыйя ознакомился с ходом реализации проекта. В него
вложено около 160 миллионов долларов прямых инвестиций. В мероприятии приняли уча�
стие министр обороны Беларуси Андрей Равков, помощник Президента Виктор Лукашенко
и председатель Мингорисполкома Андрей Шорец.
Антон Русакевич, старший руководитель проектов инвестиционной компании «Сокол», вво�
дит в курс дела: общая готовность объекта 80 процентов. Строение на берегу Свислочи с
высоты птичьего полета напоминает силуэт парящего сокола — символа инвестора — спор�
тивного клуба Вооруженных сил Катара.
— Общая площадь комплекса, состоящего из четырех зданий, 65 тысяч квадратных мет�
ров. Помимо пятизвездочной гостиницы международной сети «Мариотт–Интернэйшнл» в
него входят обогреваемый паркинг, спортивная арена и теннисные корты. Если говорить не�
посредственно об отеле, это девятиэтажное здание, четыре верхних этажа занимают гости�
ничные номера — всего их 217.
Катарские гости остались довольны увиденным. Помощник государственного министра по
вопросам обороны Катара Тани Абдулрахман аль–Кувари заметил:
— Это только начало инвестиций Катара в вашу страну. Проблем с белорусской стороной
не было никаких. В планах реализация еще одного крупного проекта.
Как ни старались журналисты выяснить, о каких замыслах идет речь, помощник министра
коммерческого секрета пока раскрывать не стал. Видимо, еще не время. Время покажет,
дела подтвердят. Лучшая иллюстрация сотрудничества не слова, а вырастающие ново�
стройки. Похоже, это главное кредо наших партнеров из Катара.

●● Протокол

Поздравления

В адрес Президента Республики
Беларусь Александра Лукашенко и
белорусского народа поступают мно�
гочисленные поздравления от руко�
водителей зарубежных государств,
международных организаций, ино�
странных политических, религиоз�
ных и общественных деятелей по слу�
чаю Дня Независимости Республики
Беларусь.

Александра Лукашенко поздрави�
ли лидеры стран СНГ, Председатель
Китайской Народной Республики,
Председатель Государственного Со�
вета и Совета Министров Республики
Куба, Королева Соединенного Коро�
левства Великобритании и Северной
Ирландии, Король Швеции, Импера�
тор Японии, президенты Вьетнама,
Египта, Индии, Индонезии, Ирлан�
дии, Мьянмы, Палестины, Республи�
ки Корея, Сербии, Сингапура, Швей�
царии, Шри–Ланки.

Белорусского лидера поздравили
также Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл, Князь и Великий Ма�
гистр Суверенного Военного Ордена
Госпитальеров Святого Иоанна Иеру�
салимского, Родоса и Мальты, Гене�
ральный секретарь Организации Объ�
единенных Наций.

«Государственный праздник Рес�
публики Беларусь, отмечаемый в
день освобождения страны от немец�
ко–фашистских захватчиков, несет в
себе память о Великой Победе, кото�
рую семь десятилетий назад вместе
одержали наши народы, — говорится
в поздравлении Президента Россий�
ской Федерации Владимира Путина.
— Основываясь на прочных традици�
ях дружбы и взаимовыручки, россий�
ско–белорусские отношения продол�
жают динамично развиваться. Хоро�
шую отдачу дает двустороннее сот�
рудничество в различных областях,
интеграционное взаимодействие в
рамках Союзного государства, а так�
же Евразийского экономического со�
юза. Уверен, что совместными усили�
ями мы обеспечим дальнейшее нара�
щивание всего комплекса партнер�
ских связей между Россией и Белару�
сью».

Председатель Китайской Народ�
ной Республики Си Цзиньпин в своем
поздравительном послании отметил,
что в настоящий момент сотрудниче�
ству Беларуси и КНР в разных сфе�
рах открываются новые перспективы,
и выразил готовность к выведению
китайско–белорусских отношений на
новый уровень на благо обоих госу�
дарств и народов.

Благодарность
Благодарность Президента Рес�

публики Беларусь объявлена выпуск�
никам высших военных учебных за�
ведений — военнослужащим Воору�
женных Сил, органов государствен�
ной безопасности, сотрудникам орга�
нов и подразделений по чрезвычай�
ным ситуациям за отличные успехи в
учебе и образцовое исполнение воин�
ского долга.

В частности, Благодарность Пре�
зидента объявлена полковникам
внутренней службы Юрию Богдан�
чику, Сергею Демидову, подполков�
никам Андрею Дунаенко, Алексею
Пенязю, Денису Студневу, Максиму
Хвирисюку, майору внутренней
службы Виталию Казачуку, полков�
никам Сергею Лагодюку, Алексею
Лескову, капитану Сергею Махови�
кову, старшему лейтенанту Дмит�
рию Рудницкому, майору Александ�
ру Шилину.

За отличные успехи в учебе и об�
разцовое исполнение воинского дол�
га Благодарность Президента Респуб�
лики Беларусь объявлена также воен�
нослужащим Вооруженных Сил Тур�
кменистана, выпускникам факульте�
та Генштаба Вооруженных Сил Воен�
ной академии Беларуси полковнику
Нургелди Гочиеву и генерал–майору
Исмаилу Исмаилову.

(По сообщениям 
пресс–службы Президента.)

Доха и Минск
Президент встретился с государственным министром 
по вопросам обороны Катара 
Хамадом Бен Али Аль–Аттыйя. Лейтмотив переговоров:
запретных тем нет. Мы готовы сотрудничать 
от образования до военно–технической сферы, 
если на это будет желание Дохи. 
Александр Лукашенко сказал гостю:
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(Извлечение)
1. Уволить в запас военно�

служащих срочной военной
службы и резервистов, выслу�

живших установленные сро�
ки военной службы по при�
зыву, службы в резерве.

2. Призвать в августе —
ноябре 2015 г. на срочную
военную службу, службу в

резерве граждан Респуб�
лики Беларусь мужского
пола, которым ко дню
призыва исполнилось 18
лет и которые не имеют
права на отсрочку от
призыва, а также граж�

дан призывного возраста,
утративших право на отсрочку.

3. Совету Министров Республики
Беларусь, облисполкомам и Минско�

му горисполкому обеспечить выпол�
нение мероприятий, связанных с
призывом граждан на срочную воен�
ную службу, службу в резерве, в соот�
ветствии с законодательными актами.

4. Министерству обороны до 1 де�
кабря 2015 г. направить граждан,
призванных на срочную военную
службу, службу в резерве, в Воору�
женные Силы, другие войска и воин�
ские формирования Республики Бе�
ларусь в пределах численности сог�
ласно приложению*.

5. Установить, что пострадавшие
от катастрофы на Чернобыльской
АЭС граждане, призванные на сроч�
ную военную службу, направляются
в воинские части и формирования,
не находящиеся на территории ра�

диоактивного загрязнения, назнача�
ются на воинские должности, не свя�
занные с работами по эксплуатации
источников ионизирующего излуче�
ния, сверхвысоких частот и с компо�
нентами ракетного топлива.

6. Государственному объедине�
нию «Белорусская железная дорога»
обеспечить по заявкам Министерства
обороны, других государственных
органов, в которых предусмотрена
военная служба, перевозку военно�
служащих срочной военной службы
и резервистов, выслуживших устано�
вленные сроки военной службы по
призыву, службы в резерве, и граж�
дан, призванных на срочную военную
службу, службу в резерве.

7. Военным комиссарам (руково�
дителям обособленных подразделе�
ний военных комиссариатов) на ос�

новании соответствующих решений
районных (городских) призывных ко�
миссий направлять в органы проку�
ратуры материалы на граждан, укло�
нившихся от призыва на срочную во�
енную службу, службу в резерве, для
привлечения их к ответственности в
соответствии с законодательными ак�
тами.

8. Совету Министров Республики
Беларусь до 20 января 2016 г. пред�
ставить Президенту Республики Бе�
ларусь информацию о результатах
призыва граждан на срочную воен�
ную службу, службу в резерве.

9. Настоящий Указ вступает в си�
лу после его официального опубли�
кования.

Президент Республики Беларусь
А.ЛУКАШЕНКО.

2 июля 2015 г. г. Минск.

Указ № 302
Президента Республики Беларусь

Об увольнении в запас военнослужащих срочной военной службы и резервистов 
и призыве граждан на срочную военную службу, службу в резерве 

в августе — ноябре 2015 г.

____________________
* Приложение — для служебного пользования.
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Совещание
Президент 2 июля про�

вел совещание по политиче�
ским вопросам.

«Мы часто проводим со�
вещания у Президента по
экономическим проблемам.
Действительно, экономика
для нас является наиважнейшим вопросом, особенно в
эти острые политические моменты. Но есть и ряд поли�
тических вопросов, которые связаны с безопасностью
нашей страны, внешней политикой, особенно ее измене�
нием, с нашей ориентацией по экспорту на страны Аф�
рики, Востока, другие государства», — сказал белорус�
ский лидер.

«Поэтому сегодня я хотел бы уделить внимание рас�
смотрению именно политических вопросов, которые
для нас актуальны и на которые мы должны отреагиро�
вать и ни в коем случае не упустить их. Эти вопросы
уходят своим острием не только во внешнюю политику,
но и во внутриполитическую ситуацию в нашей стране,
социально–политическую. Я хотел бы, чтобы мы имен�
но под этим углом рассмотрели все те проблемы, кото�
рые сегодня имеются и на которые надо реагировать
и ни в коем случае нельзя упускать из виду», — от�
метил Глава государства.

Президенту доложено об итогах участия белорус�
ской стороны в ряде мероприятий международного
характера, о ситуации, складывающейся вокруг Бела�
руси, об актуальных подходах страны к ряду вопросов
международной повестки дня, а также о состоянии и
перспективах отношений с ведущими геополитичес�
кими державами и другими партнерами Беларуси.

Особое внимание было уделено вопросам дивер�
сификации торгово–экономических отношений.
Президент выразил крайнее неудовлетворение тем,
что рост товарооборота наблюдается только с от�
дельными странами, и потребовал активнее работать
на других рынках. Глава государства считает необхо�
димым ужесточить спрос с соответствующих долж�
ностных лиц, ответственных за развитие сотрудни�
чества с отдельными странами и регионами.

Президент проинформирован о том, что после
принятия парламентом решения о дате проведения вы�
боров МИД направил приглашения международным на�
блюдателям для осуществления наблюдения за выбора�
ми.

Главе государства также доложена информация о
ситуации в регионах Беларуси, на отдельных предпри�
ятиях, о настроениях в трудовых коллективах. Прези�
дент потребовал не допускать ни в коей мере расхлябан�
ности и самоуспокоенности на местах и обратил внима�
ние Правительства и всей вертикали власти на необхо�
димость безусловного выполнения всех его поручений
экономического характера.

Почет
Президент подписал Указ № 296 «О занесении на

Республиканскую доску Почета победителей соревнова�
ния 2014 года».

Признаны победителями соревнования и будут зане�
сены на Республиканскую доску Почета 62 кандидату�
ры, отобранные Правительством, в том числе за дости�
жение наилучших показателей в сфере социально–эко�
номического развития — 51, за достижение высоких по�
казателей по экономии ресурсов — 11.

В номинации «За достижение в 2014 году наилуч�
ших показателей в сфере социально–экономического
развития» признаны победителями:

среди областей и г. Минска — Гродненская и Мин�
ская области;

среди районов — Мозырский район Гомель�
ской области, Солигорский район Минской обла�
сти, Сморгонский район Гродненской области;

среди городов и районов в городах — Ок�
тябрьский район г. Минска;

среди организаций промышленности:
подчиненных республиканским органам уп�

равления — открытое акционерное общество
«Беларуськалий», открытое акционерное общество «558
Авиационный ремонтный завод», открытое акционер�
ное общество «Гродненская табачная фабрика «Неман»;

подчиненных местным Советам депутатов, исполни�
тельным и распорядительным органам, и юридических
лиц без ведомственной подчиненности — открытое ак�
ционерное общество «Пружанский льнозавод», комму�
нальное производственное унитарное предприятие «Ка�
линковичский мебельный комбинат», производственное
дочернее коммунальное унитарное предприятие «Дорве�
ктор–Маш», совместное общество с ограниченной ответ�
ственностью «Лекфарм», общество с ограниченной от�
ветственностью «Светлогорский завод сварочных элект�
родов», открытое акционерное общество «Легпромраз�
витие», закрытое акционерное общество «ВИТЭКС»;

среди строительных организаций — государствен�
ное унитарное коммунальное дочернее строительное
предприятие «Белыничская передвижная механизиро�
ванная колонна № 241»;

среди организаций сельского хозяйства — сельско�
хозяйственный производственный кооператив «Осовец�
кий», открытое акционерное общество «Рудаково», от�
крытое акционерное общество «Отор», сельскохозяйст�
венный производственный кооператив имени Воронец�
кого, открытое акционерное общество «Витко–Агро»,
закрытое акционерное общество «Агрокомбинат «За�
ря», коммунальное сельскохозяйственное унитарное
предприятие «Совхоз–комбинат «Заря», сельскохозяй�
ственный производственный кооператив «Озеры Грод�
ненского района», сельскохозяйственный производст�
венный кооператив «АГРОКОМБИНАТ СНОВ»;

среди организаций лесного хозяйства — Минское
государственное производственное лесохозяйственное
объединение, государственное лесохозяйственное учре�
ждение «Оршанский лесхоз»;

среди организаций сферы услуг, в том числе:
организаций торговли — Белыничское районное по�

требительское общество, торговое коммунальное уни�
тарное предприятие «БЛИСКАВИЦА», коммунальное
торгово–производственное унитарное предприятие
«Универмаг «Слуцк», закрытое акционерное общество
«СДЕЛАЙ САМ», открытое акционерное общество
«ЦУМ МИНСК»;

организаций связи и их филиалов — Могилевский
филиал республиканского унитарного предприятия
электросвязи «Белтелеком», Брестский филиал респуб�
ликанского унитарного предприятия электросвязи
«Белтелеком»;

организаций транспорта — республиканское уни�
тарное эксплуатационно–строительное предприятие
«Днепро–Бугский водный путь», коммунальное транс�
портное унитарное предприятие «Минсктранс»;

организаций образования — государственное учре�
ждение образования «Гимназия № 2 г. Витебска», госу�
дарственное учреждение образования «Гимназия № 1 
г. Борисова», учреждение образования «Брестский госу�
дарственный колледж связи», учреждение образования
«Могилевский государственный экономический про�
фессионально–технический колледж», учреждение об�
разования «Слуцкий государственный колледж»;

организаций, предоставляющих услуги ресторанов,
баров, столовых и индивидуальные услуги, — открытое
акционерное общество «Объединение «Лотос»;

организаций, осуществляющих деятельность в обла�
сти культуры, по организации отдыха и развлечений, —
государственное зрелищное учреждение «Белорусский

государственный цирк», государственное учрежде�
ние «Дворец Республики» Управления делами Пре�
зидента;

организаций в области здравоохранения — учре�
ждение здравоохранения «Лунинецкая центральная
районная больница», учреждение здравоохранения
«Горецкая центральная районная больница»;

организаций, осуществляющих научные исследо�
вания и разработки, — государственное учреждение
«Республиканский научно–практический центр
пульмонологии и фтизиатрии», государственное на�
учное учреждение «Институт физико–органической
химии Национальной академии наук Беларуси», уч�
реждение образования «Белорусский государствен�
ный университет информатики и радиоэлектрони�
ки», учреждение образования «Военная академия
Республики Беларусь».

Также определены победители соревнования за
достижение высоких показателей по экономии ре�
сурсов.

Гуманитарная помощь
Президент подписал распоряжение о выделении

средств для организации отдыха в Беларуси японских
детей, пострадавших от аварии на АЭС «Фукусима».

Подобная гуманитарная помощь оказывается Япо�
нии с 2012 года, когда по приглашению Президента Бе�
ларуси 10 японских подростков из регионов, пострадав�
ших от аварии на АЭС «Фукусима», в сопровождении
двух взрослых отдыхали и оздоравливались в Нацио�
нальном детском образовательно–оздоровительном цен�
тре «Зубренок».

Согласно договоренностям с японской стороной в
Беларуси в период с 23 июля по 9 августа пройдут оздо�
ровление 32 ребенка из Японии. Отдых японских детей
будет организован в «Зубренке». В программу отдыха
включены образовательные, оздоровительные и досуго�
вые мероприятия. Во время разнообразных экскурсий
будет организовано ознакомление с историческим и
культурным наследием Беларуси. Кроме того, дети из
Японии пройдут различные медицинские процедуры.

Приглашение японских детей на отдых и оздоровле�
ние в Беларусь свидетельствует о готовности белорус�
ского государства оказать поддержку и разделить беду
простых людей, которые, как некогда и белорусы, по�
страдали от техногенной катастрофы.

(По сообщениям 
пресс–службы Президента.)

●● Протокол
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В
2014–м местные власти
выделили группе компа�
ний «Трайпл» участок в
районе стадиона для
строительства жилых
домов. Никто тогда ни�
кого не предупредил,

что здесь могут покоиться жер�
твы геноцида. Ни в Госсписке
историко–культурных ценно�
стей, ни в других документах
об этом нет ни слова. Однако
как только стало известно о воз�
можном захоронении, работы
приостановили. Вызвали 52–й
отдельный специализирован�
ный поисковый батальон Мини�
стерства обороны, который
провел раскопки. В результате
обнаружили 107 останков мир�
ных жителей. Их перезахорони�
ли у скульптуры скорбящей ма�
тери, установленной еще в
1961–м. Личные вещи убитых
передали в воложинский музей.

Генеральный директор ООО
«Трайпл» Юрий Чиж выступил
с инициативой увековечить па�
мять погибших, установив на
месте, где перезахоронили их
останки, мемориальный знак.
Этот благородный почин под�
держала наша газета. Так у ста�
туи скорбящей матери появи�
лась черная плита с надписью:
«У памяць мiрных жыхароў Ва�
ложына, расстраляных нацыс�
тамi ў 1941 — 1942 гадах».

К памятнику усилиями
«Трайпла» и местных властей
проложили новую дорожку от
улицы Набережной. По этому
скорбному пути 2 июля подни�
мались к мемориальному месту
местные жители, ветераны,
представители власти, общест�
венных организаций, зарубеж�
ных дипломатических предста�
вительств, духовенства, журна�
листы. Внимание широких сло�
ев нашего общества к трагедии
не случайно. 107 человек, по�
гибших в 1942 году, — это один
из примеров масштабного гено�
цида, о котором до сих пор бы�
ло почти ничего не известно.
Казалось еще недавно, все мес�
та убийств людей периода окку�
пации установлены, им отдана
дань памяти. Однако война
по–прежнему стучит в наши
сердца. 22 июня был открыт ме�
мориальный комплекс «Тросте�
нец» под Минском, где были

убиты тысячи невинных людей.
Воложинская трагедия, о кото�
рой вспоминали 2 июля, — оче�
редная драма, о которых также
нельзя забыть.

Каждый, кто подходил к ме�
мориальному знаку, молча клал
на черную плиту цветы... Как
сегодня представить, что мир�
ных жителей убили просто так,
ни за что? Всего чуть более 70
лет назад. Этим вопросом зада�
вался каждый выступающий на
траурном митинге.

Церемонию поминовения
жертв трагедии открыл артист
Валерий Анисенко чтением
стихотворения Роберта Рожде�
ственского «Реквием», в кото�
ром есть такие строки:

Вспомним всех поименно,
горем
вспомним
своим...
Это нужно —
не мертвым!
Это надо —
живым!

Историю не повернуть
вспять, но ее уроки нужно усво�
ить, чтобы зверства, подобные
случившемуся в 1942 году, ни�
когда не повторялись впредь.
Представители власти, дипло�
маты в своих выступлениях го�
ворили о том, что в Беларуси
как нигде помнят о трагедии
войны и делают все, чтобы уве�
ковечить всех жертв гитлеров�
ского геноцида.

Погибшие на стадионе, к со�
жалению, нам неизвестны по�

именно. Однако нет сомнений:
это были местные жители. Это
были воложинские евреи. Когда
раввин Шнеур Дайч читал по�
минальную молитву на иврите,
мне подумалось, что, наверное,
те же слова шептал воложин�
ский раввин, убитый среди 107
человек. О том, что священник
был в числе жертв Холокоста,
рассказали местные жители,
пришедшие на траурную цере�
монию.

Галина Гаспаревич 1944 го�
да рождения слышала о том,
что случилось на стадионе в
1942–м, от родителей, других
горожан. Ее брат Петр 1928 го�
да рождения был непосредст�
венным свидетелем трагедии.
Галина отвела меня к Петру.
Старик начал свой рассказ:

— Увосенi гэта было... Сянцябр
– акцябр 1942 года. Я яшчэ ў шко�
лу хадзiў. Нас чэцвера дзяцей
хадзiла. Школа была там, дзе ця�
пер новая гасцiнiца. Мы жылi праз
рэчку ад стадыёна. Iдучы каля
стадыёна, чулi: «Пах! Пах!» Прый�

Утром 2 июля в Воложине на
бывшем стадионе открыли
мемориальный знак в память
о мирных жителях города,
расстрелянных здесь нацис�
тами осенью 1942 года. Об
этой трагедии горожане зна�
ли всегда. Но она никогда не
была описана исследователя�
ми Великой Отечественной
войны. Что именно случилось
в период оккупации, общест�
ву предстояло открыть лишь
в прошлом году.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
(Из выступлений участников траурной церемонии.) 

Юрий Чиж, генеральный директор ООО «Трайпл»:
— Группа компаний «Трайпл» ведет ряд проектов на воложинской земле. В процессе реализации
одного из проектов мы наткнулись на страшную тайну, которую хранила эта земля. Благодарю

всех, кто помог нам принять правильное решение — увековечить память людей,
погибших здесь более 70 лет назад. Оккупанты для своих дичайших целей выжи%

гали все на нашей земле. Мы собрались на этом месте, чтобы еще раз
осознать, какой ценой добыта мирная жизнь. Помянем память всех захо%

роненных здесь.

Павел Якубович, главный редактор газеты «Советская Белоруссия»:
— Здесь покоятся останки тех, кто стал жертвой самой дикой расовой те%
ории — нацизма, доктрины, провозглашавшей превосходство одной на%

ции над другой. Здесь покоятся евреи — жертвы кровавого Холокоста,
который стал символом озверения, поразившего мир в 1930 — 1940–е
годы. Я хочу сказать спасибо нашим ветеранам, которые сломали хре%
бет национал%социализму, спасли еврейский народ Восточной Европы от
полного уничтожения нацистами и их местными пособниками. Я хочу по%

желать ветеранам — живите долго, вы заряжаете благородством следующие поко%
ления. Я хочу поблагодарить Минский облисполком, Воложинский райисполком, без
участия которых этот памятник не мог появиться. Большое спасибо руководству груп%

пы компаний «Трайпл» Юрию Чижу, Владимиру Япринцеву, сотрудникам компании,
благодаря которым мы увековечиваем память жертв трагедии. Мы собрались здесь,
чтобы трагедия, подобная воложинской, не повторилась. Никогда больше!

Память
о трагедии
в Воложине: 
это надо —
живым
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шоў дамоў, бацька з маткай сталi
крычаць: «Дзе ты быў? На ста�
дыёне страляюць!»

Родители Петра Гаспаревича
не на шутку перепугались. Ведь
в Воложине к тому времени
немцы и местные полицаи нес�
колько раз устраивали массовые
расстрелы.

Мой собеседник на вопрос,
кто и когда был убит на стадионе,
уверенно заявляет, что расстре�
ливали там людей только однаж�
ды, и все жертвы были из гетто:

— Гета была, дзе цяперака по�
шта, тамака вулiца Першамай�
ская. Людзей на стадыён прывялi з
геты.

Стреляли немцы, а конвои�
ровали жертв местные поли�
цаи, уточняет свидетель дра�

мы. И добавляет, что во время
расстрела некоторые смогли
уцелеть:

— Як кончылi страляць, бiтыя
сталi паднiмацца i праз вал ста�
дыёна i далей, па рэчцы, уцякаць.
Немцы як угледзелi — на хаду сталi
расстрэльваць. Аднаго чалавека на
нашым двары ў туалеце схапiлi...
Пасля людзi баялiся падыходзiць да
гэтага месца — стадыёна.

...После того как церемония
поминовения жертв трагедии
завершилась минутой молчания
и участники траурного митинга
стали расходиться, подумалось
сперва, что, наверное, сюда
опять принесут цветы лишь к

следующему 9 Мая или 3 июля.
Но нет. Уже когда я отъезжал от
стадиона, увидел через окно ав�
то шедшую к памятнику семью.
С букетом.

Это нужно – не мертвым,
Это нужно – живым.
И мы будем всегда помнить

о мертвых: трагедия 1942 года
уже никогда не будет предана
забвению. Об этом остается на�
поминанием черная мемориаль�
ная плита у статуи скорбящей
матери на высоком валу бывше�
го стадиона. А на самом стадио�
не этой осенью был высажен
сад — в честь тех, кто здесь по�
гиб. Сюда будут приходить го�
рожане и туристы и поминать
невинных жертв Холокоста —
трагедии, один из мрачных эпи�

зодов которой слу�
чился в Воложине. А
историкам, возмож�
но, еще удастся уста�
новить поименно
тех, кто сейчас поко�
ится под черной пли�
той. Это тот долг, ко�
торый у нас остался
перед предками.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
(Из выступлений участников траурной церемонии.) 

Михал Хаброс, временный поверенный в делах
Польши в Беларуси:
— Несмотря на то, что прошло 70 лет со времени
окончания войны, мы еще находим следы престу�
плений, совершенных в нашей части Европы. Мно�
гонациональный мир, который здесь существовал
в прошлом, был разрушен нацистами. Но мы по�
мним о нем. Поэтому мы здесь. Мы очень ценим
то, что в Беларуси сохраняется историческая
правда о минувшей войне. Польская сторона вы�
ражает надежду на взаимопонимание и доброже�
лательность, которые помогут нам залечить раны
войны.

Павел, епископ Молодечненский и Столбцовский:
— Мы не только скорбим о безвинно убиенных, но и
воздаем им славу. Церковь молится за невинно по�
страдавших. От лица Белорусского экзархата Русской
православной церкви я провозглашаю этим людям ве�
чную память, чтобы она оставалась в наших сердцах.

Хенрык Акалатович, настоятель воложинского кос#
тела Святого Иосифа:
— Усемагутны мiласэрны Божа, паглядзi на нас, на на�
шых братоў праваслаўных, на старэйшых братоў у ве�
ры яўрэяў! Мы сустрэлiся, каб Ты, Божа, асвяцiў гэ�
тую зямлю i прыняў у гэты момант да сябе тых, хто
спачывае на гэтым месцы, бо толькi Ты, Божа, веда�
еш iх iмёны. Пане Божа, просiм Цябе, каб душы гэтых
людзей, у якiх забралi жыццё ў гады вайны, былi
ўдзячныя нам за гэты помнiк. Прымi, Пане Божа, iх
душы да жыцця вечнага! Баранi, Божа, нашу Баць�
каўшчыну Беларусь ад бедаў, войнаў, трагедый, дай
еднасць i мiр на ўсёй Зямлi!

Борис Герстен, председатель Союза белорусских ев#
рейских общественных объединений и общин:
— Есть минуты, когда безымянные обретают имена.
Именно такой момент мы переживаем на церемонии
открытия памятника невинным жертвам трагедии вре�
мен войны в Воложине. Установка этой мемориаль�
ной плиты — достойный поступок, за который не
стыдно ни перед мертвыми, ни перед живыми.

Леонид Рубинштейн, бывший узник Минского гетто,
концлагерей в Аушвице (Освенциме) и Дахау, член
правления Белорусской ассоциации бывших узников
гетто и нацистских концлагерей, член правления ев#
рейской благотворительной организации «Хэсэд–Ра#
хамим»:
— Тяжело говорить здесь, на этом месте... Мы отме�
тили 70 лет со дня Победы над фашистской Германи�
ей. И все равно открываем места, где фашисты в го�
ды войны расстреливали безвинных людей. Это
страшно... Война без мертвых не бывает. Но одно де�
ло, когда гибнут солдаты на фронте. А тут люди по�
гибли, потому что их вина была в том, что они — ев�
реи. Каждый памятник, который мы открываем, це�
нен. Пройдут годы, и не будет ни одного свидетеля, а
этот памятник будет стоять как «живой» свидетель
трагедии, которая произошла в Воложине. Эта траге�
дия будет еще долго отзываться в наших сердцах. Ве�
чная память тем, кто здесь лежит. Мы не имеем пра�
ва вас забыть.

И
мена членов экипажа,
разбившегося над боло�
тистыми кличевскими
лесами, удалось устано�
вить благодаря поиско�
викам местной группы
«Ольса» и могилевско�

го областного военно–патрио�
тического клуба «Виккру». Ру�
ководитель «Виккру» Николай
Борисенко рассказывает:

— За последние 3 года мы
подняли 4 самолета времен Ве�
ликой Отечественной. Но уста�
новить имена членов экипажа
и отыскать их родных удалось
впервые. Это большая удача.

Сначала с помощью россий�
ских коллег по номерам двига�
телей определили номер само�
лета. Затем по крупицам от�
следили обстоятельства его ги�
бели, судьбы тех, кто был на
борту.

От поисковиков знаю, что в
тот день — 27 октября 1943 го�
да — с аэродрома Адуево, что
в Калужской области, вылете�
ли пять экипажей Ил–4 17–го
гвардейского бомбардировоч�
ного авиаполка авиации даль�
него действия. С боевым зада�
нием — бомбардировать же�
лезнодорожный узел Минска.
Среди них был и экипаж гвар�
дии младшего лейтенанта Дми�
трия Климаченкова. В Кличев�
ском районе, над лесами и бо�
лотами, неподалеку от деревни
Межное на высоте 4.600 мет�
ров их Ил был сбит. Двое чле�
нов экипажа погибли. Двое ус�
пели выбраться из горящего
самолета.

Из наградного листа Дмит�
рия Климаченкова, найденного
поисковиками: «27.10.43 года
при налете на железнодорож�
ный узел Минск, пройдя ли�
нию фронта, был атакован не�
мецким истребителем против�
ника, при этом стрелок и ра�
дист убиты, машина сгорела,
гвардии младший лейтенант
Климаченков со штурманом
Гвоздовским спустились на па�
рашютах на территорию, заня�
тую противником. Климачен�
ков после многих усилий доб�
рался до партизанского отря�
да, откуда был переброшен че�
рез линию фронта. 25.01.1944
года вернулся в часть и снова
вошел в строй боевых летчи�
ков...»

Николай Борисенко уточ�
няет:

— Командир экипажа Кли�
маченков, уроженец Калинин�
ской, ныне Тверской области,
прошел всю войну. Совершил
более 130 боевых вылетов, на�
гражден орденами и медаля�
ми. В самолетах он горел четы�
режды! И каждый раз ему уда�
валось спастись. В Полтаве

этим летом мы отыскали его
внучку, рассказали, что подня�
ли останки боевых товарищей
ее деда, о предстоящем переза�
хоронении. Она растрогалась
до слез. Ее дед, дослуживший�
ся до звания генерал–майора,
много рассказывал ей о войне,
о своих боевых товарищах, ко�
торые не вернулись. Очень хо�
тел отыскать их могилы. И
обязательно приехал бы на Мо�
гилевщину. Но 3 года назад —
в сентябре 2012–го — его не
стало.

Нет в живых и другого чле�
на экипажа Алексея Гвоздов�
ского, уцелевшего тогда, в
1943–м, под Кличевом. Штур�
ман самолета гвардии старши�
на Гвоздовский не вернулся с
боевого задания в июле
1944–го.

Но в Кличев на перезахоро�
нение приехали родные
борт–радиста гвардии старши�
ны Вячеслава Хайлова и воз�
душного стрелка гвардии
младшего сержанта Хакима
Музаффарова, останки кото�
рых и упокоились здесь, непо�
далеку от церкви.

Вот на колени у памятника
опускается седовласый узбек в
тюбетейке. Рядом еще один,
помоложе. Это — родня воз�
душного стрелка Хакима Му�
заффарова. Глава большой се�
мьи 72–летний Иззатулла Куд�
ратов из Ташкента вспомина�
ет:

— Из нашей семьи четверо
ушли на фронт. Двое не верну�
лись. В том числе отправив�
шийся в 18 лет на войну добро�
вольцем Хаким. В 43–м при�
шло письмо, что он — мой дво�
юродный брат — пропал без
вести. И лишь спустя столько
лет мы узнали, что он погиб
под Кличевом. Совсем моло�
дым — ему только исполни�
лось 20. То, что мы чувствова�
ли в тот момент, трудно пере�
дать: и радость, и грусть, и
боль...

Ольга КИСЛЯК.
оlgak53@mail.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
(Из выступлений участников траурной церемонии.) 

Семен Шапиро, председатель Минского облисполкома:
— Великая Отечественная, Вторая мировая война — страшная траге�
дия для всего человечества. В ней погибли люди из разных стран, но
особо большую утрату понес советский, белорусский народ. Каж�
дый третий погиб на нашей земле. К сожалению, погибало очень
много мирных граждан. Фашисты не щадили никого. Огромную ут�
рату понес и еврейский народ. Более 800 тысяч евреев Беларуси бы�
ли убиты нацистами. Прошло 70 лет... В нашей стране делается все,
чтобы мы не забыли о жертвах войны. Сегодняшний день показыва�
ет, как хрупок мир. Его надо ценить. И если мы будем знать исто�
рию, то не допустим трагедии, подобной воложинской. Пусть па�
мять об этих людях, жертвах войны, живет в веках — чтобы мы це�
нили мир, за который наши предки отдали свои жизни.

Иосиф Шагал, Чрезвычай#
ный и Полномочный Посол
Государства Израиль:
— По традиции моего наро�
да человек жив до тех пор,
пока мы помним его имя.
Ужасно, что сделали нацис�
ты в Воложине. Но еще
страшнее, что мы не знаем
имен этих жертв. Вечная им
память! Очень важно, что есть памятник, у которого в суете будней мы
можем остановиться, задуматься.

«Погибшие в небе за Родину становятся небом над ней». Поэти�
ческая надпись на памятнике, установленном недавно в Кличе�
ве в честь погибшего здесь в октябре 1943–го экипажа дальнего
бомбардировщика Ил–4... О том, как поднимали из болота раз�
бившийся самолет, наша газета писала («Тайна кличевского бо�
лота», «СБ» за 16 октября 2014 г.). Тогда корреспондент «СБ»
приняла участие в поисковой экспедиции, и вот состоялось тор�
жественное перезахоронение. На церемонию приехали родст�
венники героев, не вернувшихся с войны. Из Москвы, Ташкен�
та. Эти люди искали родных более 70 лет. Все, что они знали, —
их близкие героически сражались и пропали без вести где–то в
Беларуси...

Экипаж 
вернулся 
с войны

Галина и Петр Гаспаревич рассказывают 
о расстреле мирных граждан на стадионе. 
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Светлогорский район

В мемориальном комплексе «Баграти�
он» возле деревни Раковичи Светлогор�
ского района вчера открылся военный
музей, посвященный стратегической опе�
рации «Багратион» по освобождению Бе�
ларуси. В экспозиции более 100 экспона�
тов и информационно–справочный тер�
минал с фото– и видеоматериалами.

Музей блиндажного типа расположен
под землей. Это филиал Светлогорского
историко–краеведческого музея. Через
окоп есть проход на воссозданный ко�
мандный пункт командарма Батова. От�
крытие музея — завершающий этап стро�
ительства второй очереди мемориального
комплекса «Багратион». В него входят па�
мятный знак, часовня, блиндажи, окопы,
площадки с образцами военной техники.
Говорит один из авторов идеи светлогор�
ский поэт Изяслав Котляров:

— У нас много памятников погибшим
воинам, а это памятник победной опера�
ции, памятник нашей военной славы.
Жаль, что музей открывается только спу�
стя 71 год после операции «Багратион»,
экспонаты собираем по крупицам. Поэто�
му если у читателей «СБ» сохранились
какие–то вещи или документы об освобо�
ждении Беларуси, они могли бы украсить
экспозицию нашего музея.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Брест
Памятный знак

армянским вои�
нам, погибшим
при обороне Бре�
стской крепости,
открыт в городе
над Бугом. В тор�
жественном меро�
приятии участво�
вали руководители
области, парламен�
тарии Беларуси и
Армении. Знак, ус�
тановленный на
улице Героев обо�
роны Брестской крепости, представляет
собой ажурный каменный крест высотой
почти 2,5 метра и весом около тонны.

Председатель Брестского областно�
го Совета депутатов Сергей Ашмянцев
отметил, что в первые дни Великой
Отечественной войны цитадель защи�
щали представители 33 национально�
стей.

Александр КУРЕЦ.
kurec.a@mail.ru

Гродно
Увлекательное путешествие по стра�

ницам судьбоносных побед в День Неза�
висимости организовал Гродненский го�
сударственный музей истории религии.
Местные историки решили вспомнить
две национальные победы, которые поз�
волили сохранить земли, традиции и пра�
во на самоопределение нашего народа.
Одна — на полях Грюнвальдской битвы, и
вторая — закончившаяся освобождением
Беларуси, разгромом нацизма и повер�
женным рейхстагом.

Гости праздника, которые нашли вре�
мя заглянуть во внутренний дворик му�
зея, смогли не только увидеть театрализо�
ванное представление, погружающее в ат�
мосферу времен войны с крестоносцами,

но также примерить доспехи и посетить
мастер–классы кузнецов. 

Кульминацией праздника в областном
центре стал вечерний концерт Нацио�
нального академического концертного
оркестра Беларуси под руководством
Михаила Финберга.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Витебск
Десантники 103–й отдельной гвардей�

ской мобильной бригады вместе с пред�
ставителями воинских частей гарнизона
и силовых структур Витебской области
прошли вчера парадными расчетами по
площади Победы Витебска. А затем уди�
вили многочисленных зрителей своим
боевым мастерством.

Следуя легенде, боевые машины мо�
бильного батальона под ураганным огнем
форсировали Западную Двину, уничто�
жили неприятеля и закрепились на пра�
вом берегу реки. Затем десантники при�
гласили всех к себе в часть — на день от�
крытых дверей. Там можно было узнать,
где военнослужащие спят и обедают, по�
сидеть в бэтээре, подержать в руках гра�
натомет, поучаствовать в укладке пара�
шюта, послушать выступление одного из
лучших военных оркестров. По словам за�
местителя командира по идеологической
работе 103–й отдельной гвардейской мо�

бильной бригады гвардии подполковника
Вадима Лукашевича, такие мероприятия
не только зрелищны, но и несут патрио�
тический заряд:

— С одной стороны, мы показываем
молодым людям, что представляет собой
служба в армии. С другой — демонстри�
руем ветеранам, что храним заложенные
ими традиции, укрепляем боеспособ�
ность и в любой момент готовы защитить
независимость нашей страны.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Могилев
В Могилевской области основные тор�

жества прошли вчера на Буйничском по�
ле. Оно, быть может, и не так знаменито,
как другие поля ратной славы. Но именно
здесь военная машина фашистской Гер�
мании впервые получила ощутимый
удар, и у нашей армии появилась уверен�
ность в победе. Вчера к мемориалу возла�
гали венки и цветы, минутой молчания
собравшиеся почтили память погибших.

Среди почетных гостей Михаил Рогов.
В 1941–м ему было всего 4 года. Вместе с
родителями жил в деревне Хидра Пухо�
вичского района. На 10–й день войны фа�
шисты прямо на его глазах расстреляли
отца и двоих 19–летних соседских пар�
ней. Их «вина» была лишь в короткой
стрижке — оккупанты посчитали, что это
переодетые красноармейцы. Тела сразу
похоронить не дали. Три дня лежали уби�
тые на окраине деревни. Вместе с мате�
рью и другими жителями деревни, кото�
рая была наполовину сожжена, Рогов
прятался от оккупантов в лесу. Но в
1944–м попал в облаву — кто–то из мест�
ных донес фашистам, где скрываются
сельчане. Его схватили и бросили в дет�
ский концлагерь в Марьиной Горке.

— Не знаю, какая участь мне и тем,
кто был рядом, была уготована оккупанта�
ми, — говорит Михаил Рогов. — Думаю,

злая. Освободили нас части Красной Ар�
мии, гнавшие фашистов. В тот момент не
задумывался о том, что произошло, — мал
был. Но, повзрослев, понял. Именно в тот
момент я получил свободу и независи�
мость. А еще мне вернули право на жизнь.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

Минск
По традиции ярким

и веселым был празд�
ничный день в Мин�
ске. Ярмарки, гулянья
и концерты самодея�

тельных артистов — все�
го около 30 мероприятий — прошли во
всех районах города. У Дворца спорта с

утра и до самого вечера шла концертная
программа «Ганаруся табой, Беларусь!».

Здесь же вчера и сегодня встречает гостей
выставка–ярмарка «Город мастеров». Днем
праздник отмечали и на территории Верхнего
города, а вечером отдыхающих на площадке у

стелы «Минск — город–герой» пригласил га�
ла–концерт «Мы, белорусы — мирные люди».

Не остались в стороне и городские парки. К
примеру, парк им. 50–летия Великого Октября
порадовал посетителей праздничной програм�
мой «Пусть смеются дети!», а парк им. 900–ле�
тия Минска ждет семьи и молодежь все выход�
ные с большой развлекательной программой.
Кроме того, концерты прошли в детском парке
им. М.Горького, парке им. Челюскинцев, Ло�
шицком усадебно–парковом комплексе и мно�
гих других местах. А самым ярким событием
этого дня в буквальном смысле стал празднич�
ный 10–минутный салют в шести точках города.

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mai.ru

О Дне Независимости

3 июля музыканты нашего оркест�
ра всегда по–особому воодушевлены.

Много лет подряд по протоколу мы
участвуем в самых ответствен�

ных мероприятиях праздника
во Дворце Республики. При�
ятно отметить, что в этом го�
ду в торжественном концер�

те, посвященном Дню Незави�
симости, принимало участие

как никогда много коллективов из
областей. Это действительно дата, ко�
торая объединяет всех белорусов, хо�
роший повод для нас оглянуться на ис�
торию страны, восхититься тем, как
много уже сделано для ее восстановле�
ния и развития. И со свойственным
нам трудолюбием и упорством дви�
гаться дальше.

О расстреле туристов в Тунисе

Бойня на пляже в Сусе потрясла
весь мир. Как видим, проблема экс�

тремизма остается по–прежнему
актуальной и требует серьез�

ных мер по ее предотвраще�
нию. Охрана в пятизвездоч�
ных отелях оказалась совер�
шенно не готова к нападению

боевиков ИГИЛ. Тем более
для меня остается загадкой, по�

чему некоторые наши соотечествен�
ники не отказываются от турпоездок
в Тунис. Здравомыслящие люди после
такой страшной террористической
атаки должны сделать выводы и пред�
почесть отдых в безопасной стране.
Кстати, на мой взгляд, Беларусь для
этого подходит идеально.

О дефолте в Греции

Абсолютно убежден, что кризис в
Греции скажется на экономиче�

ской ситуации и в других
странах Старого Света. Это
как цепная реакция: неуте�
шительные новости из Афин

расшатывают рынок, евро де�
шевеет, на биржах паника. В

сложившейся ситуации грекам мо�
жно пожелать только принятия опти�
мального решения на референдуме 5
июля. Столь высокий процент безра�
ботицы и стремительная эмиграция
молодежи — это, безусловно, пытка, в
первую очередь для граждан Греции.

О музыкальном фестивале
GreenFest в Боровлянах

Мне приятно, что в Беларусь ста�
ли приезжать по–настоящему кру�

тые звезды, артисты с мировым
именем. Хедлайнером перво�
го в Беларуси GreenFest ста�
ли американские рокеры
Papa Roach. Наверняка моло�

дежь вчера хорошо провела
время со своими кумирами на

музыкальной поляне в Боровлянах.
Но я, вы знаете, остаюсь верным по�
клонником групп, проверенных вре�
менем, таких как Scorpions и
Metallica. Если бы они приехали вы�
ступать у нас на открытой площадке,
сходил бы на концерт обязательно.

О присвоении звания
заслуженного артиста
Республики Беларусь

Эта неделя мне действитель�
но запомнится на всю жизнь,
от Президента я получил зва�
ние, само название которого,
с одной стороны, ласкает
слух, с другой — ко многому

обязывает. Спасибо моей се�
мье, педагогам, коллективу орке�

стра и всем тем, кто шел со мной к
этой высокой награде. Буду стараться
и впредь соответствовать и творить в
чудесном мире музыки.
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ПЯТЬ СОБЫТИЙ
НЕДЕЛИ
глазами 
художественного
руководителя и главного
дирижера Президентского
оркестра Виктора Бабарикина

День Республики
Адреса большого праздника
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— Максим, хоть немного
приоткройте завесу тайны: чего
нам ждать от мюзикла «Папа�
раць–кветка»? Вы заинтригова�
ли всех этой постановкой, но до
сих пор никто не знает подробно�
стей...

— Мюзикл будет ярким! Не
буду посвящать во все детали,
но обещаю: найдется и над чем
посмеяться, и о чем погрустить,
и любовная история будет не�
пременно. Все это вы увидите 5
июля в эфире телеканала ОНТ.

— А каких артистов вы за�
действовали на сцене?

— У нас в постановке будут
участвовать, например, наш зе�
мляк–брестчанин, заслужен�
ный деятель искусств России
Игорь Корнелюк в роли Игоря
Корнелюка, а также певица,
народная артистка России Ека�
терина Шаврина. Еще пригла�
сили талантливых ребят из рос�
сийской группы MBAND (из
проекта «Хочу к Меладзе»),
планируется участие украин�
ской девичьей группы «Дина�
мо» (это красотки из другого
реалити–шоу — «Хочу в «ВИА
Гру»). Как видите, на эстраде
все куда–то хотят — а некото�
рые и попадают.

— Долго вы решали, кого
приглашать, кого — нет? Как
подбирали артистов?

— Насчет подбора актеров
на роли — конечно, в ка�
ких–то случаях сомневались,
пробовали, проводили кастин�
ги, искали наилучший, на наш
взгляд, вариант. Ну и, разуме�
ется, кого–то утверждали сра�
зу, потому что это известные
исполнители, люди, которых
мы давно и хорошо знаем, —
Екатерину Шаврину или Иго�
ря Корнелюка, например. Нет,
мелькнула было мысль и им
устроить кастинг, но отказа�
лись от этой идеи — от греха
подальше.

— А наши любимые звезды —
долго пришлось их уговаривать
поучаствовать в постановке?

— Нет, что вы, все практи�
чески сразу согласились. Фес�
тиваль «Александрыя збiрае ся�
броў» — событие серьезное,
очень высокого уровня, и арти�
стам самого крутого замеса в
нем принять участие не зазор�
но. Я вам больше скажу: в про�
цессе работы над мюзиклом ко
всем нашим «зоркам», также
как и к Шавриной, и к Корне�
люку, мы отправляли съемоч�
ную группу и записывали с ни�
ми небольшие анонсы, кото�

рые зрители могли видеть в
эфире телеканала ОНТ.

— Мюзикл — и жанр–то ка�
кой–то чужеродный, и само сло�
во режет славянское ухо, вы не
находите? Не боитесь, что народ
не поймет новомодных идей?

— Конечно, если говорить о
жанрах, то мюзиклы нам в
большей степени чужды, вы
правы. Нам ближе и роднее
оперетты. Но, строго говоря,
«Папараць–кветка» — не мю�
зикл в обычном понимании, от
бродвейских постановок он
отошел достаточно далеко. Это
скорее некий симбиоз хороше�
го эстрадного концерта с жи�
вым, интересным спектаклем.
Причем спектаклем такого пла�
на, который зрителя не только

развлекает и веселит, но и за�
ставит задуматься о вещах до�
вольно серьезных. А кто–то из
публики, я надеюсь, прямо в
зале обнимет за плечи свою
вторую половинку и скажет:
«Как же я тебя люблю!»

— Максим, это первый ваш
опыт работы с музыкальным
спектаклем или и раньше прихо�
дилось делать подобные поста�
новки?

— Режиссурой я занимался
и раньше, а вот за мюзикл взял�
ся в первый раз в жизни. Со�
вершенно новый для меня
опыт.

— И как вы оцениваете свой
трудовой дебют в качестве по�
становщика мюзикла? Сложно
вам пришлось?

— Нет, скорее безумно ин�
тересно. Вообще, настроение
на площадке было отличное,
работалось легко — и прекрас�
ные профессиональные арти�
сты, и команда подобралась за�
мечательная, и хороший музы�
кальный материал, и велико�
лепный хореограф Ольга Шам�
рова. Кстати, я вообще не пред�
ставляю, что бы мы без Ольги
делали, вы сами увидите, как
блистательно она выстроила
хореографическую часть! Так
что, несмотря ни на какие вре�
менами возникавшие трудно�
сти, эмоционально мы все бы�
ли все время на подъеме.

— Не поверим, что все прямо
держались бодрячком — а как же
звездная команда? Никто не ка�
призничал, не ругался, не наде�
вал корону?

— Поверьте, всем нам было
хорошо, общий настрой очень

и очень позитивный. Мы полу�
чали настоящее удовольствие и
от работы над проектом, и от
общения. Надеюсь, что смогли
вложить это классное, жизне�
радостное ощущение в нашу
постановку. Знаете, работать
всегда нужно весело, тогда вся
мощная позитивная энергетика
выплескивается в итоге на сце�
ну и доходит до зрителя, сидя�
щего в зале. А тот, в свою оче�
редь, уходит со спектакля сча�
стливым и довольным.

■■  Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

еждународный фестиваль «Александрыя збiрае сяброў» со своими ку�
пальскими гуляньями, ярмарками, праздниками сала, меда и кваса —
событие масштабное и из года в год привлекающее огромное внимание.
Кто не может поехать на Могилевщину сам, тот надеется приобщиться
к общему веселью с помощью телевидения. В этом году, например, на

фестивале пройдет премьера мюзикла «Папараць–кветка», в котором заняты веду�
щие звезды эстрады. Многие уже заинтригованы активной рекламой спектакля на
ОНТ и ждут не дождутся необычной музыкальной комедии, премье�
ра которой пройдет на фесте в Александрии сегодня.
Режиссера–постановщика Максима Сокола мы расспроси�
ли прямо в машине, когда он ехал в Александрию на свою
долгожданную премьеру. Максим держался стойко, на
провокации не поддавался и сюжета спектакля так и не
раскрыл: сами, мол, все увидите, следите за эфиром.

Приложение к газете «Советская Белоруссия»M

Набор украшений из
натурального жемчуга. Колье
на ювелирной застежке,
серьги, браслет.
Цена 299.000 руб.
Производство РФ.
Знаменитое ожерелье
«СЕРДЦЕ ОКЕАНА». 
ОРИГИНАЛ.
Цепочка + кулон$подвеска. 
Из фильма «Титаник». 
Цена от 179.000 руб. 
+ 5 подарков. 
Уточняйте. Производство РФ
— Китай.
Крест Доминика Торетто
с цепочкой 60 см. 
Цена 199.000 руб. 
+ 5 подарков. ОРИГИНАЛ. 
Цвет белое золото. Производство РФ.
Набор кастрюль & 12 предметов 
(5 кастрюль + большая сковорода).
Германия. 5$слойное дно,
металлические ручки,
нержавеющая сталь.
Цена 999.000 руб.
+ 5 подарков.

ЭЛИТНАЯ СЕРИЯ.
СПЛАВ ЭЛОКСАЛ. 
ЦВЕТ ЗОЛОТО
+ дополнительное
покрытие. 

На наши изделия есть
гарантия качества. 
В наличии:
Браслеты (20 см) — 149.000 руб.

+5 подарков.
Цепочки 50 & 60 см — 209.000 руб.
+5 подарков.
Наборы (цепочка+браслет) —
249.000 руб. +5 подарков.
Женская цепочка

«АРГО».
Цвет золото. 
Цена 239.000 руб.
Мужская цепь
«АРГО». Цвет золото. 
Цена 239.000 руб.

Обручальное кольцо «Всевластия».
Цвет

золото. 
Цена

179.000.

Серьги
«Версаль».
Цвет
золото.
Есть цвет
камня
топаз, изумруд, рубин. 
Цена 199.000 руб.

Крестик с цепочкой.
Цвет золото. 
Цена 199.000 руб.

Кулон «Икона Божьей
Матери». 
Цвет золото. 
Цена от 199.000 руб.

Медный браслет с магнитами 2 в 1. 
Цена 159.000 руб.

Кулоны «Знаки зодиака».
Цвет золото. 
Цена от 199.000 руб.

Прием заявок по телефонам: 

МТС (8–029) 809–22–44. 
Велком (8–029) 954–05–13.

РЕЖИМ РАБОТЫ: 

9.00 — 21.00
ИП Мелехов А.К. УНП 190059611. 

Доставка по Беларуси почтой согласно срокам и
тарифам РУП «Белпочта» с оплатой при получении.

Свидетельство о гос. регистрации 
№ 190059611 выдано Минским горисполкомом.

Производство ИТАЛИЯ. 

Акция до 31.07.2015 г.!
Купите любое украшение и

получите 5 подарков: футляр для
украшений, гематитовый браслет,
монету$талисман по фэншуй для

счастливой и богатой жизни, икону
Святого Архангела Михаила 

+ скидку 150.000 руб.
на последующие покупки 

в виде подарочного сертификата.

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ЮВЕЛИРНЫЕ УКРАШЕНИЯ Честные цены 
+ подарки

На месте фестиваля идут
последние приготовления

Цвети, 
«Папараць–
кветка»!
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ипирование людей — из области научной
фантастики. Однако уже есть те, кто пове-
рил, что будущее наступило, и решил оп-
робовать его на себе. Способом довольно

эксцентричным. Так, московский инженер Влади-

слав Зайцев вживил себе в руку чип от транспорт-
ной карты и теперь может ездить в метро без
предъявления билета. И он в своем желании ис-
пользовать преимущества современных техноло-
гий не одинок.

Владислав — инже�
нер, разрабатывающий
разные инновационные
устройства. Сейчас,
чтобы пройти в метро,
ему не нужно доставать
проездной из кармана
— достаточно просто
приложить руку. «Чип я
использую не только в
транспорте, но и для
входа в офис. В телефо�
не у меня есть функция
ввода пароля, и я на�
строил его таким обра�
зом, что ввожу пароль,
прикоснувшись к кор�
пусу рукой с чипом», — перечисляет
плюсы своей «модификации» Владис�
лав. Чип ему вживили в тату–салоне, где
также вставляют импланты, например,
силиконовые украшения, есть операци�
онная и квалифицированные медики.
Под местной анестезией сделали надрез
на руке и вставили пластинку из пласти�
ка с микросхемой 5 на 5 мм, к которой
присоединяется антенна, свернутая в
кольцо диаметром 4 см. Она запакована
в биосиликон, который не отторгается
телом и ничего не выделяет в ткани. О
будущем чипирования Владислав гово�
рит осторожно, мол, в ближайшее деся�
тилетие о его популярности и думать не
стоит.

Однако сейчас идея не только витает
в воздухе, но и все чаще находит свое во�
площение. Сандро Портнер, герой сю�
жета канала Euronews, открывает вход�
ную дверь в свое жилище одним движе�
нием руки. Секрет этой манипуляции
прост. Под кожу вживлены микрочипы
RFID, они излучают слабые радиосигна�
лы, которые распознаются устройством,
находящимся внутри дома. Сандро увле�
чен новейшими технологическими раз�

работками, и решил испытать их на себе.
Эта затея поначалу вызвала немало
скепсиса у знакомых, но после наблюде�
ний за тем, как она облегчает ему жизнь,
они начали говорить — а почему бы и
нет? Владелец тату�салона Деди Лееман
удивляет: не менее 80 человек уже обра�
тились к нему с одинаковой просьбой —
вживить себе под кожу микрочип. Видя,
что это не причиняет никаких не�
удобств, за ними приходят новые клиен�
ты. Более того, такой подход уже взяли
на вооружение в одном из банковских
отделений в Стокгольме. Его сотрудни�
ки, имея вживленные микрочипы, не
нуждаются ни в карточках, ни в бэйд�
жах, чтобы получить доступ к сейфам
клиентов. Это дает им возможность рас�
печатывать конфиденциальные доку�
менты, проводить банковские операции.
Руководство уверено, что такую систему
защиты взломать почти нереально.
Кстати, опасения, что те, кто пользуется
такими чипами, не смогут пройти через
рамки металлоискателей в аэропортах,
оказались беспочвенными. Количество
металла ничтожно, и датчики его не ула�
вливают.

Возможная сфера применения вжив�
ленных чипов — медицина. Теоретичес�
ки их можно использовать для людей,
которые нуждаются в постоянном тем�
пературном контроле. На животных уже
тестируют радиометки, в которые встро�
ен термометр. Или применять для тех,
кто страдает онкологическими заболева�
ниями. Например, микрочипы могут оп�
ределить, какая интенсивность противо�
раковых терапевтических процедур по�
могает пациенту. Это важно, ведь меди�
каменты имеют и нежелательные побоч�
ные эффекты при передозировке.

В Беларуси радиочастотные метки
RFID применяются для маркировки то�
варов — это помогает противодейство�
вать их теневому обороту, так проще про�
изводить учет и инвентаризацию. Радио�
метки имеют очень ограниченную дис�
танцию, на которой возможно считывать
информацию. Поэтому специалисты ка�
тегоричны: их в принципе нельзя приме�
нить, скажем, для облегчения поиска
людей, страдающих провалами в памяти.

Где чипизация действительно актив�
но применяется и приносит пользу, так
это в ветеринарии, для идентификации

домашних животных. В нашей стране
она пока необязательна, но все больше
набирает популярность у заботливых хо�
зяев. Микрочип вживляется под кожу
собаки или кота при обычном уколе, за�
тем номер чипа и сведения о животном
вносятся в международную базу. Эта
процедура обязательна, если питомца
собираются вывезти за границу. Инфор�
мация считывается при помощи специ�
альных приборов, которыми оснащена
ветслужба.

И все же основной камень преткно�
вения для применения чипов людьми —
вопрос конфиденциальности сведений и
поступков тех, кто пользуется этой тех�
нологией. На данном этапе она — удел
энтузиастов, и даже теоретические рас�
суждения о более широком ее использо�
вании наталкиваются на резко негатив�
ную реакцию, особенно со стороны ре�
лигиозных организаций. Хотя есть мне�
ние, что при нынешней скорости про�
гресса то, что сегодня кажется странным
и вызывающим вопросы, завтра оказы�
вается тем, без чего мы не можем обой�
тись.

■■ Алина ИВАНОВА.
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Вместо прополки
картофеля — 
Фюзилад Форте!!!
Полоть сорняки вручную — это уже
в прошлом. Попробуйте системный
гербицид Фюзилад Форте.

Опрыскивать можно посадки карто�
феля, свеклы, моркови, лука, огурцов, го�
роха, томатов, капусты и др. Фюзилад
при попадании на листья картофелю не
вредит, а сорняки уничтожает...

Обработайте раствором ваш огород в пе�
риод роста сорняков, и сорняки пропадут в
течение 7 — 10 дней, а полезные растения ос�
танутся (раствор не оказывает на них никако�
го воздействия). 100 мл примерно рассчитано
на 10 соток обработки. Фюзилад Форте выде�
ляется отсутствием фитотоксичности, не
оказывает отрицательного воздействия на по�
следующие культуры.

Объем — 100 мл (на 20 л воды). Расход —
2 л рабочей жидкости на 100 кв. м.

(8–044) 465–14–02 (vel.),
(8–033) 387–34–16 (МТС).

Заказать 
Фюзилад Форте 

можно по тел.: 

Цена — 
285 000 руб.

ДОСТАВКА ПОЧТОЙ ПО РБ платная по тарифам 
РУП «Белпочта». ОПЛАТА ПРИ ПОЛУЧЕНИИ.

ПРИ ЗАКАЗЕ ДВУХ БУТЫЛОЧЕК — ТРЕТЬЯ В ПОДАРОК.

Производство —
Швейцария. 

Импортер ТПЧУП «ТММ».
ИП С.А.Семуткин. 

УНП 490201070

Чип вам
в руку

Вышла в свет уникальная книга о войне, напи�
санная детьми. В иллюстрированное издание во�
шли 73 произведения на 254 страницах. От трога�
тельных строк и глубины переживаний мурашки
по коже. Ведь трагические повороты судеб героев
Победы описаны юными авторами 7 — 15 лет.

остоялась презентация
книги «Никогда не забу�
дем. Внуки о войне», при�
уроченная к 70–й годов�

щине Великой Победы и Дню Не�
зависимости, вчера в Националь�
ной библиотеке. Интересно, что
идея ее создания возникла после
подведения итогов республикан�
ского конкурса, прошедшего с сен�
тября 2014 года по март нынешне�
го. Тогда пионеры и октябрята
встречались с ветеранами и участ�
никами Великой Отечественной войны, слушали
их воспоминания. А затем написали свои сочине�
ния.

Всего на конкурс было представлено более 700
работ в разных литературных жанрах. Лучшие рас�
сказы, очерки, эссе и стихотворения вошли в из�
дание с твердым переплетом. «Военное поколение
уходит от нас. Потому так важно не упустить мо�
мент — услышать о войне правду, собрав по кру�
пицам истории ее участников и очевидцев. Их му�

дрость, жизненный опыт и сила духа должны ос�
таться с нами», — говорит председатель Централь�
ного совета Белорусской республиканской пио�
нерской организации Виктория Меннанова. —
Эта книга – часть нашей истории. Вдвойне трога�
тельно, что написана она теми, кто еще не вступил

в пору своего совершеннолетия».
Стихотворение «Размова з бабу�

ляй» посвятил Нине Матвеевне Тав�
гень, своей прабабушке, ветерану
войны, 8–летний Владислав Байсов
из Воложинского района. Нина
Матвеевна воевала в партизанском
отряде, награждена орденами и ме�
далями, совсем недавно ее не стало...
«А як табе тады жылося? — Усяк,
унучак, мне прыйшлося: ляжаць у
засадзе на снягу, пад пралiўным даж�
джом змагацца, спаць у балоце i на

моху... — А страшна было? — Было троху...»
Помимо печатного издания книги «Никогда

не забудем. Внуки о войне», создана ее аудиовер�
сия. Записать ее помогли юные актеры — ученики
театрального отделения ГУО «Детская хореогра�
фическая школа искусств № 2 г. Минска». Теперь
содержание книги памяти доступно пожилым и
молодым людям с проблемами зрения.

■■  Алла МАРТИНКЕВИЧ.
mart@sb.by

Дети написали книгу о войне
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Сайт WikiLeaks, как и обещал, опубли�
ковал новые данные о противоправной
деятельности американского Агентства
национальной безопасности (АНБ) во
Франции. Проект австралийца Джули�
ана Ассанджа утверждает, что амери�
канские спецслужбы прослушивали
двух французских министров экономи�
ки. Речь идет о Франсуа Бароне, снача�
ла министре по делам бюджета, а позд�
нее министре экономики при президен�
те Николя Саркози, и Пьере Москови�
чи — министре экономики в кабинете
Франсуа Олланда.

два ли новая порция ком�
промата на Америку улуч�
шит отношение простых
французов к США, но мож�

но не сомневаться, что в Елисейском
дворце эту информацию постараются
пропустить мимо ушей.

Новые разоблачения со ссылкой на
WikiLeaks, как и предыдущие неделю
назад (тогда, напомним, стало известно
о том, что АНБ прослушивает прези�
дентов Франции), уже по традиции
опубликовали ежедневная газета
Liberation и сайт
Mediapart. В одном до�
кументе, датируемом
2002 годом и возобнов�
ленном в 2012 году,
АНБ просит разведыва�
тельные службы
Австралии, Великобри�
тании, Канады и Новой
Зеландии собирать ин�
формацию по экспорт�
ным контрактам Фран�
ции в таких секторах,
как телекоммуникации,
производство электри�
ческой и атомной энер�
гии, транспорт и здра�
воохранение. Американских разведчи�
ков интересовали все сделки, объем ко�
торых превышал 200 млн. долларов.

Liberation утверждает, что АНБ
шпионило примерно за сотней круп�
ных французских компаний, включая,
естественно, и те, что входили в важ�
нейший фондовый индекс Франции
CAC 40. «Впервые получены неопро�
вержимые доказательства промышлен�
ного шпионажа во Франции в огром�
ных масштабах, который организовали
в высших эшелонах правитель�
ства США», — пишет Liberation.

Во втором документе, пере�
данном WikiLeaks французским
СМИ, говорится о телефонном
разговоре между Московичи,
который сейчас занимает пост
еврокомиссара по экономике, и
сенатором от Социалистичес�
кой партии, где они обсуждают
неважное состояние француз�
ской экономики и переговоры
по бюджету. 24 июня, когда ста�
ло известно о прослушке прези�
дентов Франции, Пьер Моско�
вичи написал в соцсети, что он
был бы шокирован, если бы то�
же был объектом слежки, и обя�
зательно потребовал бы объяс�
нений от американских властей.
«Такое поведение неприемлемо
между союзниками и друзья�
ми», — возмущенно написал
Московичи неделю назад.

Теперь ему предоставляется
возможность потребовать объя�
снений у американцев. Пока ев�

рокомиссар молчит, очевидно, потому,
что понимает: никакого внятного отве�
та он не получит. Молчит, по крайней
мере, пока и МИД Франции, а также
АНБ и Управление директора Нацио�
нальной разведки США.

К разоблачениям WikiLeaks все уже
давно привыкли, но в нынешних есть и
отличия от предыдущих. Сейчас, счи�
тают в спецслужбах США и Европы,
сайт пользуется не данными Эдварда
Сноудена, а каким–то другим источ�
ником информации.

Но в любом случае громкого скан�
дала, способного всерьез повлиять на
международное положение, США едва
ли стоит опасаться. Париж фактически
стерпел малоприятную новость о том,
что АНБ в 2006 — 2012 годах прослуши�
вало как минимум трех президентов
Пятой республики: Жака Ширака, Ни�
коля Саркози и Франсуа Олланда. В
МИД Франции, правда, был вызван для
объяснений посол США. Однако Ол�
ланду оказалось достаточно телефонно�

го звонка от Барака Обамы с обещани�
ями, что это больше не повторится.

Понятно, что поднимать сейчас
шум из–за министров экономики, те�
лефоны которых прослушивали амери�
канские разведчики, было бы по мень�
шей мере смешно. Любопытно, что в
Совете национальной безопасности
США, когда WikiLeaks опубликовал
данные о прослушке французских пре�
зидентов, пытались объяснить необхо�
димость сбора такой информации безо�
пасностью Америки. Однако прослу�

шивание разго�
воров главных
э к о н о м и с т о в
Франции об
э к с п о р т н ы х
контрактах, тор�
говых и иных
п е р е г о в о р а х
больше похоже
на самый обыч�
ный шпионаж в
интересах аме�
риканских биз�
несменов. Пи�
кантность ситу�
ации придает то,
что американ�

ские спецслужбы неоднократно заявля�
ли: сбором коммерческой информации
они не занимаются. Об этом, в частно�
сти, говорил в сентябре 2013 года дире�
ктор Национальной разведки (прави�
тельственной организации, координи�
рующей работу всех разведслужб США)
Джеймс Клэппер. В действительности
оказалось, что агенты чутко реагирова�
ли на запах больших денег.

■■  Сергей ЛАВИНОВ.
www.newizv.ru
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непророк

Хотел написать о ромашках, о лете, но не вы�
шло. Получил от читателя письмо — обсуждение
статьи о Правилах дорожного движения. Я не�
сколько дней размышлял о законе, о том, что это
и как мы к нему относимся. И читатель затронул
ту же тему. Ведь от правила до закона – один шаг.
Но кто пишет разного рода инструкции?

— Не ходить тут! Я только что помыла!
И что с этим делать? Не ходить по «по�

мытому», это как и зачем? И насколько это
правильно с точки зрения психиатрии?
Столкнувшись раз, другой, третий с тем, что
правило «неправильное», человек постепен�
но теряет уважение к правилам, инструкци�
ям, законам вообще.

Если с Правилами дорожного движения
все понятно, они испытаны на людях, то об
остальных этого не скажешь.

Дресс–код. Сколько самодуров, столько и
«правил». Нельзя в офис носить то, а можно
только это, и есть только так и в условленное
время. Зачем? Видимо, автор подобного пред�
писания в детстве был чем–то ущемлен. Таких
принято жалеть. Но тут не отвертишься: хо�
чешь работать — соблюдай. Конечно, я гово�
рю не об объективных правилах дресс–кода.
Белый верх, темный низ и прочее.

Но вокруг нас хватает правил, написанных
специально, чтобы их нарушали. Возможно,
это делается для того, чтобы пробудить стихий�
ный анархизм или просто от нечего делать. По�
следнее мне кажется более верным. И обратите
внимание, всегда что–то запрещено. Вы виде�
ли когда–нибудь табличку «По газонам хо�
дить!»? А очень хочется. Понятное дело, лучше
не влезать туда, где убьет, и не пытаться входить
в пустую шахту лифта. Но хватает и другого.

Последнее время в тамбурах нельзя ку�
рить. Это сделано для того, чтобы невинные
посетители туалета насладились слезоточи�
вым воздухом, в котором висит топор. Таб�
личку повесить проще, чем сделать место
для курения. И это везде.

И часто все это делается для показухи,
для суровости. Не курить! Знают, что будут
курить, но мы свое дело сделали. Объявили,
что у нас не курят. Не распивать и не проно�
сить! Заметьте, это написано в тех местах, где
всегда проносят и распивают. Написали,
предупредили, создали видимость солидно�
сти и нагнали, как им кажется, страху. Даль�
ше можно ничего не делать.

И надпись про запрет хождения по газо�
нам обычно сделана там, где по нему очень
даже удобно пройтись. Немного отвлекусь,
но в некоторых странах или городах бывает
такая невероятная вещь. Когда строят новый
микрорайон, пару месяцев не делают пеше�
ходных дорожек. После асфальтируют тро�
пинки там, где их проложили люди. Дорож�
ки там, где жителям пройти удобнее всего: к
дому, магазину и прочее. По газонам никто
ходить не собирается, нет необходимости.
Есть правила и законы, которые нужно со�
блюдать, и не нужно попусту расходовать
нервы, краску и бумагу.

ND72@mail.ru

Инструкция

колонка 
Александра
КУЛЛИНКОВИЧА

Е

Шпионы или борцы 
за высокие идеалы?
Вот в чем
вопрос
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И
так, вашему вниманию —
культурно–образователь�
ный проект «Славацкiмi
шляхамi Янкi Купалы».
Музей организовал, наше
Министерство культуры
поддержало, словацкий

Союз писателей радушно раск�
рыл объятия коллегам, бывший
посол Словацкой Республики в
Беларуси Марьян Серватка согла�
сился быть координатором. Науч�
ная база тоже присутствовала.
Литературовед Микола Трус сос�
тавил точный маршрут, которым
следовал Купала. Его книга стала
главным путеводителем.

День первый

Конечно, набрали чемоданы
легеньких блузок–сарафанов...
Юга, мол, курорты...

А в Словакии — дожди и хо�
лод.

«Нетипично для этого време�
ни...» Извиняющиеся интонации
в голосах хозяев солнца не до�
бавляли. Впрочем, тут же воз�
никла гипотеза: это чтобы мы в
роль вжились. Купала–то осенью
здесь был!

По дороге (благо один из во�
дителей нашего микроавтобуса —
словак) учим язык. «Манжелка»
— жена, «добра хуть» — приятно�
го аппетита, «ано» с ударением
на первый слог — «да». А вот бе�
лорусское слово «шукаць» лучше
на людях не произносить. Здесь
оно созвучно с весьма неприлич�
ным.

Кстати, Ивана Доминиковича
Луцевича в Словакии звали Янко.

Первая ночевка оказалась в
поселке Мутнэ. Здесь нас принял
почетный консул Республики Бе�
ларусь в Словакии господин
Марьян Мурин. Горы, облака... И
где–то рядом самая холодная точ�
ка Словакии. Господин Мурин
провел нас по школе, в которой
работает его жена, что вполне
вписывалось в концепцию поезд�
ки: Купала с коллегами тоже по�
сещал словацкие школы, дарил
свои книги... Подарили и мы.
Школа украшена детскими подел�
ками, книги на полках библиоте�
ки зачитаны. Зато спортивный
зал новенький! Господин Мурин
построил его за свои деньги — те�
перь там проходят международ�
ные соревнования. Представляете
— в обычной деревенской школе!
А государство выплачивает меце�
нату потраченную им сумму, что
растянется на 12 лет.

Молодежь из поселка не уез�
жает — стараются работать на
родной земле. Правда, и дома со
всеми удобствами. Вот только
вхождение в Евросоюз создало
трудности сельчанам. Цены вы�
росли, свою продукцию сбывать
труднее.

Замок Орава вернул романти�

ческий настрой. Конечно, сравни�
вали его с Несвижем и Миром —
такова уж наша натура. Но ниче�
го похожего на оравский замок на

скале, величественный, готичес�
кий, у нас нет.

Правда, и скал у нас нет.

А если б и были — белорусы
и на них что–нибудь построили.
Не зря же у нас есть проклятие:
«Каб ты на Крэўскi замак ка�
меннi цягаў».

День второй

В Братиславе местами не уда�
валось отделаться от впечатления,
что ты где–то в Беларуси. Архи�
тектура общего советского прош�
лого узнается. Конечно, истори�
ческий центр уникален. Замок

оказался недалеко от
нашего отеля и по но�
чам, подсвеченный,
выглядел, как картинка
фэнтези. А когда вече�
ром из длиннющего, в
полкилометра, туннеля
в скале возле отеля пос�
лышался странный гул,
стало страшновато.

Сейчас выползет
дракон!

Выполз трамвай.
Купала жил тут в

гостинице «Континен�
таль». Сфотографировали. В ар�
хивах есть его фотография 1925
года у причала. Сфотографирова�
лись и там. По следам так по сле�

дам первого народного поэта
страны!

Здесь нас приняла вице–мэр
Братиславы пани Ирэна
Плшекова. Зачитала при�
ветствие министра куль�
туры Словакии. Ну ведь
есть потребность у нас,
славян, друг в друге! В
век унификации если мы
не расслышим уникаль�
ные голоса соседей — кто
услышит нас?

Как и 80 лет назад, де�
легаты преподнесли кни�
ги в дар мэрии и Братис�
лавской библиотеке. А ди�

ректор Купаловского музея Еле�
на Лешкович вышла с предложе�
нием: почему бы не поместить
памятные таблички о Янке Купа�
ле в тех местах Словакии, где он
побывал?

Экскурсию по Братиславе
для нас провел поэт Штефан
Цифра, он же шеф–редактор
литгазеты. А в Союзе писателей
Словакии уже собирались твор�

ческие единицы посмотреть на
приезжих из малоизвестной Бе�
ларуси. Из нашей современной
литературы вспоминали только
Игоря Бобкова, чья книга недав�
но переведена в Словакии.

Огромное здание в центре
старого города когда–то при�
надлежало писателям, теперь
им остался только подвал. Там
кафе, уютные мягкие скамейки
да столики.

Началась официальная часть.
Посол Беларуси в Словакии Вла�
димир Серпиков зачитал приве�
тственное слово министра куль�
туры нашей страны Бориса
Светлова. Прислал телеграмму и
министр иностранных дел Сло�
вакии Мирослав Лайчак. 

День третий. 
Модра и Святой Юр

Фотография 1925 года: Янка
Купала возле входа в старинную
винодельню в подвале монастыря
в Святом Юре. Мы побывали и
там. Тяжелые бочки, в которых
вызревает солнечное вино. Тем�
ные низкие своды. Правда, на ме�
ня большее впечатление произвел
фарный костел Святого Юра XIII
века. Какой там алтарь, какие ба�
рельефы! Огромный колокол на
звоннице помог в перформансе:
когда Микола Трус запел под ним
белорусскую песню, акустичес�
кий эффект был просто фантас�
тическим.

Модра славится майоликой.
Синие, зеленоватые, желтые рос�
писи. Изделия народного мастера
Игнаца Бизмайера — в галерее,
расположенной в старинной баш�
не. Керамические невесты, пасту�
хи, нищие... Даже поэт Людовит
Штур поблескивает росписью в
витрине! Купала точно вернулся
с модранской керамикой.

День четвертый. Пиештяны

Только курортный городок
Пиештяны может похвалиться,
что белорусский классик сказал
здесь речь. Правда, что именно
сказал наш Купала, хозяева, похо�
же, плохо разобрали, в прессе ос�
талось зафиксировано только
«красно сказал».

В Пиештянских купелях, пе�
ред Termia palas — шикарным
отелем, где живут приехавшие на
воды, наш классик сфотографи�
ровался. В отеле хранится альбом
с записями почетных гостей, где
есть и роспись Янки Купалы. Ос�
тавили свою запись и мы.

Кстати, символ города Пиеш�
тяны — человек, ломающий кос�
тыль. Смысл понятен: вылечился.
Местные воды и грязи просто чу�
додейственные.

В библиотеке Пиештян теперь
есть и белорусские книги...

День пятый. 
Мартин и Ждзяр

В местечке Мартин есть на�
циональный пантеон. Кладбище,
где хоронят цвет нации. Купала
здесь не был, но там точно похо�
ронен кто–то из его знакомых.
Особо пышных памятников не
заметила, зато удивилась над�
гробьям с лаконичными надпи�
сями «родственник такого–то».

В завершение поездки Янка
Купала со товарищи посетил Вы�
сокие Татры. Если поначалу каж�
дое слово и движение делегатов
описывала журналистская братия
— вплоть до того, что купил в ма�
газине Алексей Толстой, то здесь
делегаты были предоставлены са�
мим себе. А точнее, великолеп�
ной природе.

Высокие Татры — админист�
ративная единица из нескольких
городов и деревень протяжен�
ностью 65 километров. В местеч�
ке Ждзяр есть этнографический
центр вроде того, что в наших Ду�
дутках. Туда мы отправились в
белорусских народных костюмах.
Получилась хорошая фольклор�

Купала, 
Татры, 
«ано, Янко»...

Иногда поэты отправляются в чужие края за вдохновением. Иногда чужбина
принимает их как изгнанников. Иногда их везут торжественной делегацией.
Янка Купала был в Словакии дважды. Первый — в 1926 году, когда литератур#
ные дискуссии еще не заканчивались арестами.
В 1935 году была уже другая поездка. Купалу выпустили за пределы Советско#
го Союза в составе делегации советских писателей — он оказался там единст#
венным белорусом. Властям надо было опровергнуть слухи о смерти поэта, ко#
торые после его попытки суицида ходили на Западе.

У словаков и белорусов много общего. Вхождение на правах окраин в состав им#
перий — Австро–Венгерской и Российской, борьба за культурную самобытность
и государственность. У Купалы появилось в Словакии много друзей. Причем по
всей стране, ибо везли советских «списователев» по городам, весям и горам.
Спустя 80 лет в Государственном литературном музее Янки Купалы возникла
идея уникальной акции: повторить путь поэта!

Янка Купала 
на пристани в Братиславе.

Этнографический
центр в Ждзяре.

Братиславский град.

Янка Купала среди
делегатов на обеде 

в Пиештянах, 1925 год.

Выставка в библиотеке 
в Пиештянах.
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Идем с подругой по Карловым Варам и
спорим. Она говорит (эмоционально и не�
много огорченно): «Нет, ну Ричард Гир
это неинтересно. Он уже старый, смор�
щился как–то весь. Я ж его исключительно
с «Красоткой» ассоциирую, он там весь та�
кой... А сейчас — нет, на Гира не пойду».
На самом деле мы не спорим, она выска�
зывает свою точку зрения, а я просто при�
нимаю к сведению, что вот есть и такое
мнение. В моем понимании Ричард Гир —
не повод для дискуссии. Вот если бы мы
заговорили о Ричарде Гире, далай–ламе и
Китае — тогда да, сов�
сем другое дело и ак�
тивный повод. Но мы
же в Карловых Варах,
на кинофестивале, а Ри�
чард Гир — главная зве�
зда, поэтому — никакой
политики и буддизма (в
случае с Гиром это две
тесно связанные вещи),
только кино.

В Карловых Варах
открылся юбилейный,
пятидесятый, междуна�
родный кинофестиваль.
И Ричард Гир шел по
красной дорожке под
женские крики и вздо�
хи. Хорошее вино ста�
новится с годами толь�
ко лучше, вы слышали?
Ричард Гир (65 лет) и
вздыхавшие о нем жен�
щины тоже. Но если честно, мне больше
по душе другая звезда — Харви Кейтель (к
слову, ему 76), который тоже приехал в
наш славный город–курорт. Не за призом
за вклад в мировое киноискусство (он его
уже получил в 2004 году, в этом году приз
достался Гиру), а чтобы представить но�
вый фильм итальянского режиссера Пао�
ло Соррентино (поразившего меня в самое
сердце своей «Великой красотой» два года
назад) «Молодость». Это и про старое ви�
но, которое с годами, конечно, не портит�
ся, но неизбежно меняет цвет. Для меня
это самый ожидаемый фильм фестиваля.

Самый ожидаемый мужчина фестива�
ля для многих — не бывший (по определе�
нию моей подруги) красавец Ричард Гир,
который, как тот старый конь, борозды не

испортит, но ирландец Джейми Дорнан,
прославившийся в прошумевшем недавно
по мировым экранам фильме «Пятьдесят
оттенков серого» (впечатлениями не поде�
люсь — не смотрела). Нет, в Карловых Ва�
рах он его представлять не будет: фильм
уже прошел и, как констатируют владель�
цы чешских секс–шопов, резко увеличил
спрос на их товар. По их прогнозам, в
этом году чехи потратят на эротические
покупки почти 300 млн. крон (куда более
11 млн. евро) — на 20% больше, чем до по�
каза «Пятидесяти оттенков». Так что, воз�
можно, Джейми Дорнан получит приз ес�
ли не за вклад в мировой кинематограф

(молод еще), то за
вклад в подъем (не по�
думайте чего плохого)
продаж секс–шопов,
которые и раньше бы�
ли делом прибыль�
ным, а уж теперь...

На самом деле,
Джейми Дорнан хо�
чет, чтобы его воспри�
нимали всерьез. Пока
не получалось, но вот
чехи — уже восприни�
мают, и дело не только
в росте продаж
секс–шопов. Вместе с
режиссером Шоном
Эллисом он будет
представлять фильм
«Антропоид», съемки
которого начнутся
сразу после фестива�
ля. Никакой эротики,

все очень серьезно: фильм будет рассказы�
вать о самой героической странице в исто�
рии Чехии времен Второй мировой войны
— покушении на рейхспротектора Боге�
мии и Моравии Рейнхарда Гейдриха. Дор�
нан сыграет Яна Кубиша, которого совсем
недавно чехи назвали в пятерке самых вы�
дающихся деятелей своей истории. «Что?
Американцы будут снимать фильм про
нашу историю? — возмущается чешская
знакомая. — Разве они что–то в этом по�
нимают? Они же глупые! У нас Карлов
мост уже стоял, а никакой Америки еще и
в помине не было!» Я предусмотрительно
молчу (обсуждать чужую историю — дело
крайне неблагодарное). Молчу даже о том,
о чем рассказывал и показывал в прошлом
году именно здесь, в Карловых Варах, Мел

Гибсон. Его фильм «Апокалипто» как раз
о том, что Америка была (и еще как!) за�
долго до того, как ее «открыл» Колумб. У
каждого народа своя история и своя прав�
да. В оправдание американских кинемато�
графистов и Джейми Дорнана скажу лишь
то, что фильм будет сниматься в Чехии.
Не только из–за видов Праги, а еще из–за
того, что государство предлагает съемки
на своей территории на очень выгодных
финансовых условиях. Чешская киноин�
дустрия процветает.

Кстати, в этом году в Карловых Варах
будет много фильмов об истории. Я точно
пойду на «Восхождение» Ларисы Шепить�
ко по «Сотникову» Василя Быкова. Это бу�
дет практически единственный фильм,
связанный с Беларусью. По недоброй уже
традиции белорусы в Карловых Варах не
представлены.

В этом году фестиваль юбилейный,
пятидесятый, что само по себе достиже�
ние: он пережил не только социализм (во
время которого чувствовал себя неплохо,
имея государственную поддержку и став
самым крупным кинофестивалем в Цент�
ральной и Восточной Европе), но и «лихие
девяностые» (да, не только у нас они были
лихими). Сейчас за восемь дней здесь мо�
жно посмотреть более 200 фильмов, и
многие называют его самым дружелюб�
ным фестивалем категории А по отноше�
нию к зрителям. Ожидают рекорда посе�
щаемости: для молодежи, у которой нико�
гда не хватало денег на роскошные карло�
варские отели, разбит палаточный лагерь.
Это моя любимая неделя в году. Я в запое.
Кинозапое.

Инесса ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ, 
собкор «СБ» в ЕС.

sbchina@mail.ru

●● Письма

Инессы 
ПЛЕСКАЧЕВСКОЙ
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Добрая традиция: к Дню Не�
зависимости Центральный бота�
нический сад дарит минчанам и
гостям яркие и красочные пред�
ставления. Всех приглашают на
«Волнующее танго Роз». Несмот�
ря на смену стилей и модных те�
чений, внимание к розам не
ослабевает вот уже более
шести тысячелетий. В
коллекции ботаничес�
кого сада их более
280 сортов: чайные,
чайно–гибридные,
флорибунда, полиан�
товые, ремонтантные, ки�
тайские.

Пик их цветения как раз и
приходится на начало июля. По�
этому каждый желающий смо�
жет не только прогуляться по ро�
зарию, но и получить консульта�
ции специалистов по уходу за
растениями. К услугам гостей и
всевозможные мастер–классы —
изготовление бутоньерок из роз,
мыла с лепестками роз, украше�
ние розой, нарисованной при по�
мощи красок аквагрима.

А 5 июля в самом романтич�
ном уголке ботанического сада,

на озерном комплексе, пройдет
Купалье — один из наиболее кра�
сивых и старинных праздников с
песнями, хороводами, поисками
цветка папоротника, гаданиями
на суженого. И, конечно же, со

— сбитнем и чаем на травах.
Согласно народным по�

верьям именно на
Купалу травы и
растения приоб�
ретают целеб�

ную и магичес�
кую силу, об этом

расскажут профес�
сионалы, проводя

экскурсии по коллекции
лекарственных и пряноа�
роматических растений.
Впервые в ботаническом

саду в купальский вечер пройдет
этнофестиваль профессиональ�
ных флористов. Каждый желаю�
щий сможет сплести венок и по�
вязать ленточку, загадав жела�
ние, а также попробовать себя в
старинных танцах — подыспань,
ойра. Кульминацией же праздни�
ка станет костер на воде.

Наталья ТЫШКЕВИЧ.
sad@sb.dy

Загадайте желание

ная вечеринка... С шуточным свадебным сло�
вацким обрядом, между прочим.

День шестой. Высокие Татры

На прием к мэру Высоких Татр Яна Моко�
ша, бывшего летчика и альпиниста — на стене
в кабинете его снимок на вершине Килиманд�
жаро, — пришли местные краеведы. Личнос�
ти весьма примечательные. Один, например,
учитель, психолог и... носич. Это местная ро�
мантическая профессия — тот, кто доставля�
ет все необходимое в труднодоступные гор�
ные поселения. Профессия опасная — носичи
часто гибнут под лавинами. Поклажа — 70 —
80 килограммов. На соревнованиях — 100. А
рекорд профессии — 207. Профессия переда�
ется из поколения в поколение. Вот и наш зна�
комец, даже окончив университет, до обеда

преподавал в
школе, а пос�
ле обеда шел в
горы.

П о д н я �
лись туда и
мы. По канат�
ной дороге на
высоту 1.500
метров.

И горы остались такими же, какими их ви�
дел Янка Купала. И «сардэчная цiкавасць
простых людзей».

Уже можно утверждать: проект удался.
Надо было видеть подспудное удивление сло�
ваков: съездил один поэт, а спустя 80 лет за
ним прибыла целая делегация! Значит, он
подлинно велик!

Раз и навсегда белорусам нужно усвоить
простой закон: нечего рассчитывать, что в ми�
ре будут знать и уважать наших гениев, если
прежде всего мы сами не научимся их ува�
жать и делать все для их популяризации.

Поверьте, это окупится сторицей.
Людмила РУБЛЕВСКАЯ.

Минск — Братислава — Святой Юр —
Модра — Пиештяны — Мартин —

Высокие Татры — Ждзяр — Минск.
rubleuskaja@sb.by

Оравский замок.

Галерея керамики в Модре.
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— Когда проходил кон�
курс на гимн БССР, отец ни�
куда и ничего не посылал,
— вспоминает сын компози�
тора, музыкант, профессор
Белорусской академии му�
зыки, народный артист Бе�
ларуси Игорь Оловников. —
Ему было важно, чтобы его
песни пели. А гимны ведь
«просто так» не поют. И
когда несколькими годами
позже отцу прямо предло�
жили сделать гимном его
музыку к песне «Радзiма мая
дарагая» (от конкурса до
официального утверждения
гимна прошло более 10 лет),
отказался сразу. Под пред�
логом того, что, мол, из ува�
жения к автору согласиться
на другой текст никак не
может.

Мелодия этой песни
стала позывными белорус�
ского радио. Но в начале
1990–х стихотворение Але�
ся Бачило «Радзiма мая да�
рагая» с пометкой «музыка
Владимира Оловникова»
вдруг начали печатать в
школьных дневниках рядом
с государственным гербом
и флагом. В качестве ново�
го гимна. Однако и в этот раз
композитор проявил принципи�
альность...

— За славой и материальны�
ми наградами он никогда не
гнался, — продолжает Игорь
Владимирович. — Даже когда
стал депутатом Верховного Со�
вета, предпочитал пользоваться
общественным, а не служебным
транспортом, и вообще любил
ходить пешком. Дачей не обза�
велся, всю жизнь одевался в тех
же магазинах, где когда–то поку�
пал мне школьную форму... Да�
же своих военных наград не но�
сил, хотя имел их очень много.
Не хотел чувствовать себя «осо�
бенным»...

Коллекция
— Из Советской армии он де�

мобилизовался в 1947 году. По
требованию правительства, ко�
торой нужны были профессио�
нальные творческие кадры (до
войны отец окончил консервато�
рию по двум специальностям,
классу фортепиано и компози�
ции). И он вернулся. Хотя уже
подумывал о карьере кадрового
военного...

Вслух о войне он вспоминал
крайне редко. При том, что всю
жизнь вел обширную переписку
со всевозможными ветерански�

ми организациями и юными сле�
допытами, встречался с фронто�
выми друзьями и молодыми во�
енными, ездил с концертами по
боевым местам и не один год со�
бирал осколки везде, где ког�
да–то сражал�
ся. Несколько
раз выезжал в
Венгрию, на
озеро Балатон,
где в годы вой�
ны потерял
лучшего друга.
После этих по�
ездок надолго
с т а н о в и л с я
молчаливым...
По сути, война
была с ним все�
гда. У нас дома
хранились — и
до сих пор хра�
нятся стреля�
ные патроны,
части снарядов
и камешки, с
которыми у от�
ца было связано что–то личное.
Вместе с его боевым планшетом,
военными картами и щепкой от
дома, где единственный раз за
всю войну ему довелось сыграть
на пианино. Вскоре после этого
дом разнесло снарядом... Такая
вот коллекция.

Семья
Насколько мне уда�

лось выяснить, по ма�
теринской линии отец
был из польского рода
Рынейских. И хотя в
свое время за участие в
восстании Костюшко
они были лишены дво�
рянства и сосланы в
Бобруйск, его бабушке
удалось добиться ауди�
енции у императрицы
и восстановить Рыней�
ских в дворянских пра�
вах. Именно за это в
1937 году ее дочь —
уже моя бабушка и по�
пала в застенки, погиб�
ла как польская дво�
рянка. Папин отец
умер еще раньше, кем
он был, так и осталось
семейной тайной, но
какое–то отношение к
искусству как будто
имел... А в консервато�
рию папа поступил
благодаря Николаю
Ильичу Аладову, раз�
глядевшему его талант
еще в бобруйской му�
зыкальной школе. И

вслед за своими учителями —
Золотаревым, Аладовым — пла�
нировал сочинять симфонии,
крупные формы. Но война все
изменила...

На фронт он пошел добро�
вольцем. Окончил
артиллерийское
училище и сразу
попал на оборону
Москвы... До кон�
ца войны отец так
и остался капита�
ном, несмотря на
множество своих
боевых наград. По�
скольку имел сме�
лость демонстри�
ровать несогласие
с невежественны�
ми приказами, ко�
торые отдавали
иные генералы и
полковники, ста�
рался беречь лю�
дей, не посылать
их на верную ги�
бель. И фронто�

выми друзьями у него были про�
стые солдаты...

Мастика
Собственно, после войны у

отца и времени не было, чтобы
заниматься симфонической му�
зыкой. Он же был ректором кон�

серватории, депутатом, занимал�
ся общественной работой, где
только мог, создавал самодея�
тельность — в Минске, напри�
мер, много лет руководил хором
автозавода... Для консерватории
построил общежитие, в те годы
лучшее в Минске. На месте об�
щежития тогда был частный сек�
тор, решать, куда переселять лю�
дей, также пришлось ему... По�
могал талантливым ребятам из
деревни пройти «мясорубку»
вступительных экзаменов и час�
то из своего кармана поддержи�
вал студентов деньгами. Проби�
вал, убеждал, настаивал... Добил�
ся, чтобы главной в этих стенах
стала музыка, а не наука о ком�
мунизме, хотя в других вузах
студенческие пробелы в изуче�
нии истории КПСС могли обер�
нуться серьезными проблема�
ми... Давление ему приходилось
выдерживать порой не меньшее,
чем в годы войны от вышестоя�
щих чинов. Но полы в консерва�
тории всегда были натерты све�
жей мастикой, а в выходные я
мог рассчитывать, что мы с ним
снова поедем на озеро гонять
мяч или будем ходить по азиму�
ту в парке Челюскинцев. Всю
свою жизнь он заботился о тех,
кто рядом...

Везение
Из консерватории в реанима�

цию его забирали не раз — ги�
пертонические кризы случались
все чаще. Пережил инфаркт...
Немного придет в себя в больни�
це — и снова за работу, никакие

доводы на него не действовали.
Но вообще, мне кажется, он ни о
чем не жалел. Не думал об этом.
Просто четко, как на войне, вы�
полнял свою задачу. И всю
жизнь как человек, вступивший
в партию на фронте, честно
«считал себя коммунистом». На�
верное, сейчас это трудно по�
нять...

Последнее сочинение отца —
оратория на стихи партизанских
поэтов — исполнялось в филар�
монии, но на концерт он уже не
смог пойти, я привез ему запись.
Теперь вот хочу ее издать, запи�
сать компакт–диск, оформить в
виде партитуры... Музыки оста�
лось много. Звучит и сейчас, ча�
сто, всюду. Возможно, ради этой
музыки он и выжил в войну? У
нашей семьи ведь есть одна осо�
бенность — никакого везения.
Ни мне, ни родителям случайно
ничего не давалось, даже в лоте�
рею не повезло ни разу, букваль�
но всего приходилось упорно до�
биваться. А тут четыре года на
фронте — и не просто выжить, а
сохранить руки, слух. Такое ко
многому обязывало...

Ирина ЗАВАДСКАЯ.
zavadskaya@sb.by

15
лет назад был принят Закон под номе�
ром 410–3 «О статусе столицы Республи�
ки Беларусь», а вскоре появился и пер�
вый официальный гимн — «Песня о
Минске» Владимира Оловникова на сти�
хи Игнатия Панкевича. Выбор депутатов

Мингорсовета большим сюрпризом ни для кого не
стал. Бодрая мажорная мелодия
Оловникова и раньше звучала ве�
зде, где Минск воспринимался
чем–то большим, чем просто оста�
новочный пункт в транспортном
расписании. На городских празд�
никах и фестивалях, с экранов и
в динамиках эти жизнерадостные
аккорды гремели так часто, что,
пожалуй, и конкурса проводить
не стоило — фактически свой
гимн у столицы уже был. Однако
конкурс тогда состоялся, с обще�
ственным обсуждением и почти
полусотней песен–конкурентов.

Но первые же результаты голосования продемонст�
рировали: «Песня о Минске» — вне конкуренции. И
Владимир Оловников пусть и не при жизни, но
все–таки стал публично признанным автором гимна,
хотя никогда не то что не мечтал о таком звании —
возражал против него до последнего. Славы сочини�
теля всенародно любимых песен ему вполне хватало.

Тем не менее среди претен�
дентов на авторство музыки
государственного гимна Бела�
руси его имя рассматривалось
в числе первых. Причем дваж�
ды. Оловников умел создавать
«правильные» мелодии.
До войны минская публика ус�
пела узнать его не только как
композитора серьезных сим�
фонических произведений, но
и как виртуозного пианиста (к
слову, последний довоенный
концерт, где звучала музыка
Владимира Оловникова, состо�

ялся утром 22 июня 1941 года). А песни появились
только после войны, и не факт, что они вообще мог�
ли возникнуть, не будь в его биографии тех четырех
лет на передовой, в самом жарком пекле. Осенью
1941–го в числе героических «подольских стрелков»
Оловников сдерживал гитлеровское наступление под
Москвой, победу встретил в Вене... Словом, ему не
надо было угадывать, какая музыка нужна измучен�
ным войной людям, каких песен ждут. Он сам был
одним из этих людей, все видел и прочувствовал ли�
чно. Оттого и писал такие позитивные и вместе с
тем искренние, ненапыщенные мелодии. И его ни�
чуть не смущало, когда его музыка становилась «бе�
зымянной». Обычное дело: чем вернее песня попада�
ет в разряд любимых, чем чаще ее начинают петь
«для души», тем реже вспоминают автора. Даже ко�
гда при нем кто–то из фронтовиков в очередной раз
вспоминал, как запевал в окопах «Ой, бярозы ды со�
сны, партызанскiя сёстры», не спорил, хотя и напи�
сал свою мелодию на стихи Адама Русака уже после
войны. Главное, что его песня по–прежнему звучит.
А то, что ее считают народной... Пусть считают.

Творческий тандем: композитор и поэт. 
С Адамом Русаком.

Дружеский шарж 
Рыгора Бородулина.

Отец и сын. Владимир и Игорь Оловниковы.

Владимир Оловников (в центре) 
с фронтовыми друзьями. 

Пушки и музыка
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Это видно как раз на приме�
ре конкретного райпо. В Столи�
не кооперация ежедневно реа�
лизует товары более чем на 2
миллиарда рублей. Все предпри�
ятия и производства прибыль�
ны, что позволяет жить, разви�
ваться и вкладывать деньги в ин�
вестиции. Добиться этого, по
словам председателя правления
Брестского областного Союза
потребительских обществ Лео�
нида Янковича, удалось во мно�
гом благодаря тому, что в этом
полесском районе райпо сохра�
нилось в первозданном виде со
всеми структурными подразде�
лениями. Не растрачен там и ка�
дровый потенциал. Леонид Ян�
кович говорит, что такими же
успехами могут гордиться и
другие районы:

— Сегодня в Брестском обл�
потребсоюзе 15 райпо и собст�
венные унитарные предпри�
ятия. Все они нацелены на ре�
зультат. Передовиков трудно
выделить, потому что работают
все: Лунинецкое райпо, Иваце�
вичское, Пружанское, Ганце�
вичское, Березовское... И нам
действительно есть чем гордить�
ся. Скажу без преувеличения:
потребительская кооперация

Брестчины в целом всегда была
на высоте и ее чаще других ста�
вили в пример.

При этом кооператоры не
стоят на месте, развивая все на�
правления: розничную, оптовую
и внешнюю торговлю, общепит,
промышленность, заготовки,
транспорт. Так, например, в
районах уверенно завоевывает
популярность сеть супермарке�
тов «Родны кут». Леонид Янко�

вич рассказывает, что
сегодня практически в
каждом райцентре есть
крупные торговые 
объекты — 500 и более
квадратных метров. Со�
всем недавно новый су�
пермаркет появился в

деревне Ольшаны Столинского
района, открылись после рекон�
струкции магазины в Березе и
Дрогичине. Развивается сеть ма�
газинов «Мясная лавка», про�
должается строительство мага�
зинов шаговой доступности.
При этом, говорит Леонид Янко�
вич, приоритетное внимание
уделяется обслуживанию сель�
ского населения:

— У нас есть населенные
пункты, где нет торговых объек�
тов. Мы закупили еще 10 авто�
лавок — сегодня у нас их 80. И
это не обычные фургоны, а на�
стоящие мини–маркеты на ко�
лесах, что существенно подни�
мает имидж потребительской
кооперации.

Впрочем, кооператоры облас�
ти сегодня зарабатывают не толь�
ко торговлей. Здесь очень развита
промышленность, которая демон�
стрирует самые большие объемы
производства в системе
Белкоопсоюза. В месяц — более
50 миллиардов рублей. Таким об�
разом, облпотребсоюз Брестчины
работает на самообеспечении.
Его предприятия производят и
поставляют в свои же сети мяс�
ную продукцию, хлебобулочные
и кондитерские изделия, рыбу,
безалкогольные напитки и мине�
ральную воду. При этом идет тес�
ное взаимодействие с населени�
ем, которое имеет возможность
сдать излишки овощей, фруктов,
мяса и птицы в организации по�
требкооперации. Плюс в общую
копилку добавляют рынки, тран�
спорт, строительные организа�
ции. Все это работает на рента�
бельность областной потребкоо�
перации.

При таких показателях мож�
но строить планы на будущее.

Леонид Янкович немного рас�
сказал и о них:

— Будем дальше модерни�
зировать отрасли. Продолжим
строительство крупных торго�
вых объектов, где их нет, мага�
зинов шаговой доступности в
райцентрах. Нам необходимо
компьютеризировать торговые
процессы в сети. Сегодня руко�
водитель должен из своего ка�
бинета через компьютер ви�
деть, чего не хватает в сель�
ском магазине, чтобы своевре�
менно реагировать на вопросы
по снабжению. Займемся орга�
низацией новых видов произ�
водств, а существующие подни�
мем на новый уровень: заме�
ним оборудование, создадим
более комфортные условия
труда.

Одному из флагманов тор�
говли Брестской области эти за�
дачи, без сомнения, по плечу.

Егор БОЙЦОВ.
УНП 200257049

На шаг ближе к покупателю
Недавно наши парламентарии знакомились с торговлей
Столинского района. Особое внимание уделили местному
райпо. В итоге депутаты отметили не только эту ячейку по�
требкооперации как одну из лучших в регионе, но и работу
облпотребсоюза в целом. Брестчина попала в список лиде�
ров: рентабельная работа кооператоров области здесь гра�
мотно сочетается с социальной нагрузкой. И это тот при�
мер, который доказывает, что предприятия потребкоопера�
ции могут быть прибыльными, успешно конкурируя с други�
ми торговыми сетями. Главное — найти креативный подход.

В состав облпотребсоюза об�
ласти входят 15 райпо, 76 фили�
алов, 2 межрайонные торговые
базы, 3 транспортных предприя�
тия, 2 строительные организа�
ции, вычислительный центр,
«Брестский рынок» и «Варшавс�
кий рынок». Зона торговли — 
20 городов, 9 поселков городс�
кого типа и более 2 тысяч сельс�
ких населенных пунктов. Сфера
обслуживания — 672 тысячи че�
ловек. В системе 1,8 тысячи
розничных торговых объектов,
80 автолавок, 324 объекта об�
щественного питания, 16 хлебо�
заводов, 7 цехов по производ�
ству кондитерских изделий, 
14 мясоперерабатывающих це�
хов, 4 цеха по розливу безалко�
гольных напитков и минеральной
воды, 4 цеха по переработке
рыбы, 24 цеха по производству
непродовольственных товаров и
15 скотоубойных пунктов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Леонид Янкович,
председатель прав�
ления облпотребсо�
юза:
— Уважаемые колле�
ги! В наш профессио�
нальный праздник
примите слова благо�
дарности за ваш труд
и ваш вклад в развитие
системы потребкоо�
перации области. Наш
труд очень важен,
ведь он нацелен на нужды насе�
ления. Хочу пожелать всем вам
оптимизма и терпения в это не�
легкое время. Мира и радости в
ваши дома. Пусть наш труд при�
носит только удовлетворение, а
людям, ради которых мы рабо�
таем, радость. С праздником!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Июль — обычно самый теплый и влажный месяц в году. Средняя месячная
температура воздуха июля (климатическая норма) составляет от плюс 17°С
на северо–западе до плюс 19°С на юго–востоке республики и по сравнению
с июнем повышается на 1 — 2°С. В зависимости от характера развития атмо�
сферных процессов она может заметно отклоняться от климатической нор�
мы. Теплее обычного на 3 — 4°С было в июле 2001, 2002 гг. Самым жарким
за всю историю метеорологических наблюдений выдался июль 2010 г., ког�
да среднемесячная температура составила плюс 22,6°С и почти на 5°С пре�
высила климатическую норму. Холоднее обычного на 2 — 3°С было в июле
1962, 1968, 1978, 1984 гг. Самым холодным оказался июль 1979 г. со сред�
нереспубликанской температурой воздуха плюс 14,4°С, что на 3,4°С ниже
средних многолетних значений.
Дневная июльская температура воздуха в основном изменяется от плюс
22°С до плюс 25°С, ночная — от плюс 12°С до плюс 14°С. Абсолютный мак�
симум температуры воздуха (плюс 37,9°С) отмечен в 1936 г. на метеостан�
ции Лельчицы 29 июля и на метеостанции Гомель 30 июля. Абсолютный ми�
нимум (плюс 0,5°С) зарегистрирован на метеостанции Полесская в ночь на
18 июля 1979 г.
В среднем в июле бывает от 12 до 16 дней с дождем и выпадает 74 — 97 мм
осадков (климатическая норма). При циклоническом характере погоды в от�
дельные годы количество осадков может в 2 — 3 раза превышать норму. Са�
мым влажным оказался июль 2000 г., когда в среднем по стране выпал 161
мм осадков. На отдельных метеостанциях количество осадков может дости�
гать 160 — 297 мм. При очень сильных ливнях иногда за сутки выпадает до
148 мм осадков. В засушливые месяцы, при преобладании антициклональных
процессов, месячная сумма осадков может уменьшаться до 1 — 20 мм.
В июле в среднем отмечается 5 — 8 дней с грозой, в отдельные годы число
дней с грозой может увеличиваться до 13 — 17. Число дней с градом может
достигать 1 — 3. В июле в среднем бывает 1 — 3 ночи с туманами, случают�
ся годы, когда они отмечаются в течение 4 — 9 ночей.
Средняя месячная температура воздуха в наступившем июле ожидается на
1°С выше климатической нормы (норма плюс 17 — 19°С).
Месячное количество осадков ожидается меньше средних многолетних зна�
чений (норма 74 — 97 мм).
В первой декаде июля — преимущественно без осадков, лишь в начале и в
конце декады местами ожидаются кратковременные дожди, грозы. Темпера�
тура воздуха минимальная ночью в основном плюс 10 — 16°С, в наиболее про�
хладные ночи в отдельных районах плюс 7 — 9°С, максимальная днем плюс 19
— 27°С. В середине декады повышение температурного фона ночью до плюс
17 — 24°С, днем до плюс 28 — 34°С, местами по югу плюс 35 — 36°С.
С 11 по 20 июля — в отдельные дни кратковременные дожди, грозы, при
грозах местами усиление ветра порывами до 15 — 20 м/с. Минимальная
температура ночью плюс 10 — 18°С, в наиболее теплые ночи не ниже плюс
19 — 23°С. Максимальная температура днем плюс 23 — 30°С, в течение 2
— 5 дней, в основном по югу, плюс 31 — 33°С.
С 21 по 31 июля — в течение 3 — 7 дней кратковременные дожди, местами
грозы. Ночью и утром в отдельных районах туман. Температура воздуха
минимальная ночью в основном плюс 10 — 16°С, местами понижение до
плюс 6 — 9°С, максимальная днем плюс 21 — 28°С, в наиболее холодные
дни в дождях плюс 16 — 20°C.
ППррииммееччааннииее:: прогнозы погоды на месяц разрабатываются с использова�
нием статистических методов, носят вероятностный характер и уточня�
ются прогнозами погоды на неделю, на 2 — 3 суток и на сутки.

В
от и закончился первый месяц лета. Сред�
няя по Беларуси температура воздуха за
июнь составила плюс 17,10С, что выше кли�
матической нормы на 0,90С. В отдельные
сутки месяца дневные температуры возду�
ха поднимались до плюс 250С и вы�

ше, в южных и восточных регионах
страны — до плюс 300С и выше. Ма�
ксимального значения (плюс 33,30С)
температура воздуха достигла 14
июня в Мозыре. За июнь в среднем
по республике выпало 26 мм осад�
ков, что составило всего 33%
климатической нормы. Такое ма�
лое количество осадков в этом
месяце отмечено впервые за пери�
од 1945 — 2015 гг. Недостаток ув�
лажнения отмечался по всей терри�
тории страны. Дожди шли редко, однако в от�
дельные сутки местами выпадало более 30 мм
осадков (в Столбцах 21 июня за сутки — 31 мм).

Июль — середина лета. Приро�
да полна сил, тепла и очарования.
Нестандартный, очеловеченный
образ второго летнего месяца соз�
дал в своем стихотворении
«Июль» Борис Пастернак. Поэт
называет июль баловником–неве�
жей и дачником–отпускником, ко�
торый проник в дом и установил
свои нескучные правила. «На весь
его недолгий роздых мы целый
дом ему сдаем. Июль с грозой,
июльский воздух снял комнаты у
нас внаем». Несмотря на шалости
и забавы июля, мы с удовольстви�
ем принимаем этого жильца и
просим его погостить подольше.

В июле наблюдается наиболее
устойчивая и высокая температура воды в реках
и озерах нашей страны (плюс 24 — 280С). Жар�
ким летним днем водоемы манят своими про�
хладными зелеными берегами, а вечером — заво�
раживающей красотой заката солнца и роскош�
ным ароматом цветущих трав. Чтобы не омра�
чить свой отдых, не забывайте о простых мерах
безопасности при купании в открытых водоемах.

Из–за недостатка осадков этим летом в на�
ших лесах сохраняется большая вероятность воз�
никновения пожаров. Находясь на природе,
будьте предельно осторожны с огнем. Виновни�
цей огненной стихии может стать беспечно бро�
шенная непотушенная сигарета. Основной при�
чиной возгорания лесных массивов в пожароопа�
сный период является человеческий фактор, по�
этому относитесь с пониманием к ограничениям
и запретам на посещение лесов.

В июле для хозяев приусадебных участков на�
чинается благодатная пора уборки урожая. Огурцы

надо собирать часто — через день, чтобы не
допустить перерастания и стимулировать об�
разование новых завязей. После каждого сбо�
ра — обильный полив, еженедельно — под�
кормка раствором коровяка. Чеснок готов к
уборке, когда начинают высыхать нижние ли�
стья и желтеть верхушки перьев. Запаздывать
с уборкой не следует, иначе луковицы распа�
дутся на зубки и потеряют лежкость. Чтобы
луковицы репчатого лука лучше созревали и
хранились, полив сократите до минимума, а в

третьей декаде июля прекратите его совсем.
Анатолий ПОЛИЩУК, 

заместитель начальника Гидромета.

КРАТКАЯ КЛИМАТИЧЕСКАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА 
И ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ПО ТЕРРИТОРИИ БЕЛАРУСИ 
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Июль –
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— Открытие турнира? Не ду�
маю... Хотя медали я, конечно,
обрадовался. Все–таки наград на
таких соревнованиях у меня еще
не было. Волновался сильно, и
этот мандраж сказался на боях.
Особенно в самом начале. Мы
прилетели в Баку заранее, но
день перед первым боем все рав�
но получился разбитым. Утром
взвешивание, а в ринг я вышел
только в восемь вечера. И все это
время никуда не сходишь: си�
дишь и накручиваешь себя. Как
бы это так отбоксировать, чтобы
не опозориться? Европейские иг�
ры, телевидение, люди смотрят...
Столько раз в голове прокрутил
предстоящий поединок — не пе�
редать. В результате к вечеру по�
чувствовал — перегорел. Ника�
ких эмоций не осталось. Хоро�
шо, что психолог вовремя сори�
ентировалась — помогла настро�
иться.

— Что сказала?
— Объяснила, казалось бы,

очевидную вещь: настраивайся на
один бой и не думай о турнире.
Мне помогло, хотя по–настояще�
му успокоился только перед полу�
финалом. Тренер, помню, сказал:
просто выйди и получи удовольст�
вие от поединка. Так и сделал. В
результате бой против англичани�
на Каиса Ашфака стал, наверное,
моим лучшим поединком за всю
карьеру.

— При этом фаворитом те�
бя никто не считал.

— Ашфак — один из ведущих
бойцов мира и первый номер бри�
танского рейтинга в нашей катего�
рии, боксирует во Всемирной се�
рии бокса, побеждал призеров
Олимпиад.

— Британец на пресс–кон�

ференции наговорил о тебе
много хороших слов.

— Меня до сих пор в мире бо�
кса никто толком не знал. У топо�
вых бойцов достаточно тесный
круг общения. Все ездят по при�
близительно одним и тем же тур�
нирам, боксируют друг с другом,
общаются. Представляют, кто на
что способен. А тут появляюсь я,
которого никто даже не узнает в
лицо, не говоря уже о том, чтобы
поговорить... Но меня, если чест�
но, такое положение вещей впол�
не устраивает. Нравится быть та�
ким андердогом, который вроде
как в стороне от всех, в тени, и ни�
кто к нему не пристает с расспро�
сами, разговорами и прочим вни�
манием.

— Теперь, подозреваю, неза�
меченным «проскакивать» уже
не получится, а впереди — чем�
пионат мира...

— Не думаю, что ситуация в
ближайшее время сильно изме�
нится. Кто–то, конечно, будет
знать, что я — финалист Европей�
ских игр. Но, с другой стороны,

это ведь не титул чемпиона мира
и не олимпийская медаль, чтобы
соперники на меня специально
настраивались, а зрители отмеча�
ли бы в расписании дня мои бои
как обязательные к просмотру.

— Другими словами, на
чемпионате мира ты рассчиты�
ваешь повторить то, что удалось
совершить в Баку?

— Если хорошо работать и го�
товиться, то все реально. Настоль�
ко реально, что даже не верится.
Серьезно: когда только начинал
боксировать, я смотрел на ребят,
которые выступали на чемпиона�
тах Европы или мира, и у меня в
голове не укладывалось, как они
выходят в ринг, дерутся с имени�
тыми соперниками, их показыва�
ют по телевидению... Это был про�
сто космос. А теперь, когда сам
выходишь и побеждаешь, все ка�
жется намного более простым и
приземленным.

— Можешь вспомнить само�
го нереального для тебя в то
время «космонавта»?

— С детства кумиром был
Рой Джонс. Но он, думаю, очень
многим боксерам нравился. А по�
следние лет семь восхищаюсь Ва�
силием Ломаченко. Украинец за
любительскую карьеру провел
около 400 боев и потерпел лишь
одно поражение! Собрал, кажет�
ся, все возможные титулы: Евро�
па, мир, два олимпийских титу�
ла... К слову, свои первые Игры
он выиграл как раз в моей весо�
вой категории. Но меня куда

больше впечатляет, как он трени�
руется. Как работает в зале, под�
тягивается по 100 раз, бегает ма�
рафоны... Это все очень круто!
Его, к слову, тренирует отец, ко�
торый до недавнего времени по�
могал и в работе со сборной Ук�
раины. И во многом благодаря
его методике на чемпионате ми�
ра украинцы завоевали пять золо�
тых наград и 7 олимпийских ли�
цензий. Причем в Лондоне два
парня также стали чемпионами, а
трое — призерами Игр. Согласи�
тесь, есть чему поучиться.

— Тебя, к слову, тоже тре�
нирует отец — известный спе�
циалист и рефери Сергей Аса�
нов. Это помогает?

— Последний год со мной уже
в основном работает Юрий Чуйко,
но они с отцом все равно совету�
ются и согласуют мой тренирово�
чный процесс. Я ведь на сборах
постоянно, и отец не может конт�
ролировать, что и как я делаю. Та�
кое внимание очень помогает, хо�
тя, знаю, тот факт, что мой отец
является мало того что тренером,
так еще и судьей, у многих вызы�
вает недовольство. В детстве, пом�
нится, я даже специально изучал
турнирные сетки, чтобы понять,
«тянет» меня отец или нет. Быва�
ло, даже высказывал недовольст�
во, если мне, как казалось, попа�
дался более простой жребий. Но
потом всегда оказывалось, что ни�
кто не собирался меня куда–то
продвигать. Да и смысла нет: это
ведь бокс, рано или поздно ты в

любом случае встретишься
с сильным соперником, и к

этому нужно быть готовым.
— В Баку ты дошел до

финала, а многие все равно
говорили об удачном жре�
бии...

— Я читал эти интервью:
отцу знакомые из России при�
сылали ссылки. Смешно! Все
ведь видели бои: неужели хоть в
одном мне повезло или я неза�
служенно победил? В финале,
кстати, я хорошо смотрелся, по
большому счету, лишь в треть�
ем раунде. Если бы после это�
го мне подняли руку, я бы сам
сказал, что это несправедливо.

— Пошел бы извиняться
перед россиянином?

— Конечно. Кстати, после
поединка, в котором Вазген
Сафарьянц уступил поляку
Матеушу Полски, тренеры со�
перников также подходили из�
виняться.

— А сам Матеуш, как
показалось, был уверен, что по�
бедил заслуженно...

— Это вопрос человеческих
качеств и поступков. Если ты про�
играл — найди в себе силы при�
знать это.

— Имея эксперта в лице от�
ца, часто пытаешься разбирать�
ся в спорных ситуациях?

— Бывает, расспрашиваю, по�
чему тому или иному спортсмену
не отдали победу. Он объясняет:
если не отдали — значит, были
причины. И чаще всего, вникнув,
понимаешь: действительно, были.
Бывает, конечно, что и «прихва�
тывают», но если вспомнить Васи�
лия Ломаченко, то рецепт от лю�
бых несправедливостей видится
очень простым. Побеждать так,
чтобы ни у кого не возникало и те�
ни сомнения. Сколько было у ук�
раинца боев, когда ему, не пропу�
стившему за раунд ни одного уда�
ра, судьи «рисовали» пять. В та�
ких случаях он не спорил, а выхо�
дил и заканчивал бой досрочно.

— На сегодня ты единствен�
ный из белорусов, кто гаранти�
ровал себе участие в чемпиона�
те мира.

— Я не почувствовал, что от�
ношение ко мне изменилось. Раз�
ве что интервью брать начали, про
ощущения расспрашивают. Если я
завоевал медаль Европейских игр,
это не значит, что превзошел дос�
тижения других ребят. Мне еще
расти и расти...

Дмитрий КОМАШКО.

komashko@sb.by
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● Сегодня Ольга Говорцова сыграет на Уимблдоне
со словацкой спортсменкой Магдаленой Рыбари�

ковой. Накануне во втором круге Ольга выбила фран�
цуженку Ализе Корне — 7:6 (8:6), 2:6, 6:1 и добилась
этим самого важного достижения на Уимблдоне —
выхода в третий круг. Вчера же свои матчи на
Уимблдонском теннисном турнире сыграли осталь�
ные представители нашего тенниса. Виктория Аза�
ренко соперничала с француженкой Кристиной Мла�
денович. Максим Мирный в паре с поляком Лукашом
Куботой встречался с испанским дуэтом Марселем
Гранольерсом и Марком Лопесом. А белорусскому
тандему Сергей Бетов — Александр Бурый противо�
стоял австрийско–бразильский Александер Пейя —
Бруно Суарес. Матчи закончились поздно вечером.

● Хоккейное минское «Динамо» заключило конт�
ракты с игроками минской «Юности». «Зубры»

подписали вратаря «Юности» Виталия Белинского.
Соглашение рассчитано на один год и имеет двусто�
ронний характер. Молодому голкиперу всего 25 лет,

но он успел в составе «Юности» стать чемпионом
страны, а также выиграть Континентальный кубок.
Кроме того, минчане подписали защитника «Юно�
сти» 21–летнего Павла Казакевича. А вот хоккеисты
сборной Беларуси Кевин Лаланд, Сергей и Андрей
Костицыны, возможно, сменят клубную прописку.
Лаланд попал в сферу интересов клубов НХЛ. В про�
шлом году вратарь выступал за московский ЦСКА.
Костицыных сватают в нижегородское «Торпедо».
Правда, до этого пресса отправляла Сергея и Андрея
в НХЛ. Младшего — в «Питтсбург». Старшего — в
«Монреаль».

● Главным тренером хоккейного «Гомеля» назна�
чен Андрей Сидоренко. Он сменил Александра

Андриевского, который в нынешнем сезоне будет ра�
ботать главным тренером владивостокского «Адми�
рала». Прошлый сезон Сидоренко тренировал пензен�
ский «Дизель», выступающий в ВХЛ. А по итогам
чемпионата попал в число номинантов на звание луч�
шего тренера прошедшего сезона. 

Вид из Молодечно 
на Рио-де-Жанейро

Серебряная медаль Дмитрия Асанова стала единственной наградой белорусских боксеров на Европейских 
играх в Баку и пока единственным пропуском на чемпионат мира. Но главное — подтвердила мнения 
тренеров, еще пару–тройку лет назад прочивших юноше из Молодечно большое спортивное будущее.
Конечно, первые Европейские игры — не Олимпиада в Рио–де–Жанейро и даже не чемпионат мира. Однако
еще до финала, в котором 19–летний белорус уступил россиянину Бахтовару Назирову, Диму называли 
не только главным открытием турнира, но и едва ли не главной надеждой всего белорусского бокса. Благо
сам Асанов к дифирамбам отнесся с поразительным спокойствием.
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В четверг стартовала
квалификация Лиги Ев�
ропы. Из многообразия
матчей мы, что естест�
венно, выделяем лишь
два. Жодинское «Тор�
педо–БелАЗ» играло с
«Кукеси» в Албании.
Солигорский «Шахтер»
наведался к «Гленаво�
ну» в Северную Ирлан�
дию. И, как бы грустно
это ни звучало, обе ко�
манды показали весьма
неубедительный фут�
бол. Несмотря даже на
то, что «Торпедо�
БелАЗ» проиграло, а
«Шахтер» выиграл.

Только ленивый до
матча не говорил, как
тяжело играется в

Албании и какого высокого
уровня там футбол. Так и
хочется спросить: вы это
серьезно? Для «Кукеси» иг"
ра с жодинцами стала пер"
вой официальной в нынеш"
нем сезоне. Да и на стадио"
не «Кемаль Стафа» двенад"
цатого игрока в лице бо"
лельщиков, которого до
дрожи в коленках боятся
все футболисты, в этот
день не было. Матч ме"
стную публику не за"
интересовал. И как
при этом «Торпе"
до–БелАЗ» умудри"
лось проиграть, не зна"
ет, наверное, никто.

Вообще порой
складывается такое
ощущение, что сами
жодинские футболи"
сты не очень понима"
ют, что они делают на
поле. Команда проиг"
рала. Это полбеды. Но удручает
не сам результат, сколько та иг"
ра, которую показали торпедов"
цы. Полное отсутствие желания.
Впереди с легкостью разбазари"
вают все то, что с таким трудом
создается. В защитных рядах па"
ника. Центральная ось, которая
должна вроде бы дирижировать
на поле, не может сделать 5 — 6
точных передач. В итоге проиг"
рыш в два мяча. На следующей
неделе ответный матч. Но шан"
сов, если честно, практически
нет. Забивать придется три гола.
А жодинцы на такой подвиг спо"
добились в этом сезоне лишь два"
жды. Правда, автор и ведущий
программы «Время футбола»
Николай Ходасевич, слетавший
в Албанию, считает, что шан"
сы, хоть и призрачные, у
«Торпедо–БелАЗ» все же есть:
«Ошибка торпедовцев в том, что
они ввязались в игру, которую
предложили футболисты «Куке"
си». Это странно, ведь у Криу"
шенко довольно опытная коман"

да. В ответном
поединке можно
смело отыгры"
ваться. Но как
это будет делать
«Торпедо–Бе"
лАЗ» — большой
вопрос. Впереди
выезд в Новопо"
лоцк, который за"
берет много сил.
Но настрой у иг"
роков нормаль"

ный. Все понимают, что не уда"
лось добиться нужного результа"
та на выезде. Но упаднических
настроений и тем более конфли"
ктов в клубе нет. Все уверены,
что вторым шансом удастся вос"
пользоваться».

А вот второй матч игрового
дня все ждали с особым интере"
сом. Уж в нем должны были
обойтись без сюрпризов. Соли"
горский «Шахтер» наведался в
гости к «Гленавону», североир"
ландскому клубу, уровень кото"
рого стремится к любительско"
му. Еще до матча генеральный
директор «Шахтера» Юрий Вер"
гейчик сказал: «Постараемся
привезти победу. Куда мы де"
немся». И ведь не обманул! По"
беду добыли. Господи, но с ка"
ким трудом это было сделано!
«Горняки» забили уже на 3–й
минуте. Удача улыбнулась Ми"
хаилу Афанасьеву. Показалось,
что «Шахтер» и «Гленавон» пов"
торят результат параллельного
матча, в котором датский «Брон"

дбю» отгрузил 9 мячей сан–ма"
ринскому клубу «Ювенес–Дога"
на». Однако наши команды каж"
дый раз доказывают, что они
легких путей не ищут. Первый
тайм закончили при счете 2:0. А
второй начался с чудачеств вра"
таря Владимира Бушмы. Он два"
жды за игру выскакивал за пре"
делы штрафной площади. Вто"
рой забег Бушмы завершился го"
лом — вратаря перекинули, а на
дальней штанге полузащитник
«Гленавона» вколотил мяч под
перекладину. А ведь североир"
ландцы были близки не только к
ничейному результату, но даже
к победе. Это понимает и глав"
ком «Шахтера» Сергей Никифо"
ренко: «Очень реальные шансы
были на то, чтобы сыграть вни"
чью. Однако было много предпо"
сылок и к тому, чтобы мы выиг"
рали крупно».

Дмитрий ТКАЧЕВ.

tkatchev@sb.by
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Решение об исключении «Дина"
мо» из еврокубков приняла ар"
битражная палата инспекции

по финансовому контролю клубов
УЕФА. Московский клуб обвинили
в превышении рыночной стоимости
рекламного контракта и беспреце"
дентной доле зарплат футболистов
в бюджете клуба. Из отчета УЕФА
стала известна и сумма дефицита
бюджета клуба за 2012 — 2014 годы.
Только вдумайтесь — 257 миллио"
нов евро!

Главным принципом финансо"
вого фэйр–плей, введенного в 2011
году, является безубыточность кол"
лективов, принимающих участие в
еврокубках. Грубо говоря, они не
должны тратить больше, чем зараба"
тывают.

В «Динамо» к санкциям УЕФА
были готовы и заранее признава"
лись, что ожидают временного иск"
лючения из еврокубков. Клуб
представил европейским чиновни"
кам новую программу развития, но
это не возымело должного эффек"
та. Не помогло и письмо фанатов
«Динамо» в УЕФА, в котором бо"
лельщики просили не исключать их
любимый клуб из еврокубков, отме"
чая, что руководство делает все,
чтобы сбалансировать бюджет.

Под новой системой финанси"
рования клуба, в частности, подра"
зумевается серьезная экономия на
трансферном рынке. Теперь для то"
го, чтобы кого–то купить, команде
придется кого–то продать за такую
же сумму. В реальности это выли"
лось в то, что клуб в огромном коли"
честве начали покидать игроки, у
которых исте"
кли контракты
с «Динамо».

Только этим летом бело–голубых на
правах свободных агентов оставили
Владимир Гранат, Гордон Шильден"
фельд, Федор Смолов, Андрей Па"
нюков, Артур Юсупов, Кевин Кура"
ньи. Оставшимся футболистам
предложили понизить зарплаты. И
теперь никто из игроков клуба не
получает более 2 млн. евро. Даже
Александр Кокорин, чьи новые до"
рогие машины будоражат неокреп"
шие умы.

Что любопытно, «Динамо» ста"
ло не единственным российским
клубом, пострадавшим из–за нару"
шений правил финансового
фэйр–плей. Ранее «Краснодару» до
лета 2016 года запретили заявлять в
еврокубки новых футболистов. Под
запрет не подпадают свободные
агенты и арендованные игроки. Те"
перь «быки» с удовольствием укре"
пляются пресловутыми свободными
агентами, например, экс–динамов"
цем Федором Смоловым и бронзо"
вым призером ЧЕ–2008 Дмитрием
Торбинским.

В прошлом году наказания от
УЕФА понесли «Зенит», «Рубин» и
«Анжи». Серьезнее всех пострадали
питерцы, которых оштрафовали на
12 млн. евро. Также клубу на евро"
кубковый сезон сократили заявку с
23 до 22 футболистов. В результате
«Зениту» пришлось серьезно уме"
рить пыл на трансферном рынке.

Кирилл ПЛЕТНЕВ.

P.S. Новым спортивным дирек�
тором «Динамо» назначен Андрей
Кобелев. Он сменил на этом посту
подавшего в отставку Гурама Аджо�
ева.

ЛЮБОПЫТНО
Наказанный ранее за наруше
ния финансового фэйр–плей
клуб «Пари Сен–Жермен» уже
может приобретать футболи
стов без ограничений. Вообще
с французского клуба сняты
все санкции, наложенные ра
нее за несоблюдение правила
безубыточности. Снято даже
ограничение на численность за
явки в Лиге чемпионов. Про
изошло это после того, как па
рижский клуб представил фи
нансовые документы, подтвер
ждающие соблюдение всех ус
ловий УЕФА.
В мае 2014 года УЕФА оштра
фовал ПСЖ на 60 млн. евро и
ограничил заявку команды на
Лигу чемпионов за нарушение
финансового фэйр–плей. 40
миллионов из штрафа были
удержаны условно. Также ПСЖ
должен был завершить 2014 год
с дефицитом, не превышаю
щим 20 миллионов евро, а
2015–й — 10 миллионов евро. В
то же время президент париж
ского клуба Нассер Аль–Хелай
фи часто называл нормы финан
совых ограничений УЕФА «не
честными» и «несправедливы
ми». Кроме того, отмечалось,
что финансовый фэйр–плей ме
шает парижскому клубу осуще
ствлять дорогостоящие сделки
— речь идет, в частности, об
Анхеле Ди Марии и Криштиану
Роналду.
Но и это еще не все. Известно,
что ассоциации футбольных бо
лельщиков ПСЖ и «Манчестер
Сити», а также ряд футбольных
агентов подали иск в брюссель
ский суд, решением которого
санкции УЕФА по нарушению
финансового фэйр–плей были
приостановлены...

К СВЕДЕНИЮ
В конце июня на заседании в Праге исполком УЕФА
внес и утвердил поправки в регламент по лицензиро
ванию и финансовому фэйр–плей. На пресс
конференции генсек УЕФА Джанни Инфантино
рассказал — изменения предусматривают, что
УЕФА будет пристальнее следить за клубами, про
шедшими реструктуризацию или смену владельца.
Также организация учтет трудности клубов, с кото
рыми они сталкиваются при внезапных экономичес
ких потрясениях или структурных рыночных измене
ниях в своей стране. Правила также будут включать
новые критерии при определении просроченной за
долженности и аффилированных лиц. Новые правила
рассчитаны на три года и начали действовать с 1 июля.

УЕФА отстранил
московское «Динамо» 
от еврокубков

ТАБЛО
Лига Европы.

Квалификация.
Первый раунд.
Первые матчи
«Кукеси» (Албания) —

«Торпедо–БелАЗ» (Бела�
русь) — 2:0 (Жан Кариока,
9, Пейич, 54), «Гленавон»
(Северная Ирландия) —
«Шахтер» (Беларусь) —
1:2 (Пэттон, 86; Афанась
ев, 3, Комаровский, 30).

Начали!

Как и ожидалось, УЕФА отстранил московское «Динамо» 
от участия в еврокубках на один сезон. Всему виной нарушения
правил финансового фэйр–плей. Место бело–голубых в Лиге
Европы займет казанский «Рубин» с нашим Сергеем Кисляком 
в составе.
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4 июля
1585 г. Исполняется 430 лет со времени открытия
Полоцкого школьного театра. Существовал при иезу�
итском коллегиуме до 1819 г. В репертуаре театра
преобладали драмы на религиозные, мифологические
и исторические сюжеты. Показы проходили преиму�
щественно на латинском, польском, иногда на бело�
русском языках, обычно с интерлюдиями и интерме�
диями.
1815 г. Дата рождения Павла Федотова, живописца
и графика, родоначальника критического реализма в
русском изобразительном искусстве. Автор картин
«Разборчивая невеста», «Сватовство майора», «Све�
жий кавалер».
1900 г. Дата рождения Луи
Армстронга, американского
джазового музыканта и певца.
Организатор первых джаз–ан�
самблей в Новом Орлеане, в том
числе секстета «Все звезды». Со�
здал исполнительский стиль, от�
личающийся импровизационной свободой трактовки
популярных мелодий, основанных на традициях джа�
за и блюза. Снимался в кино.

1910 г. Дата рождения Глории Стю�
арт, американской актрисы. Ее ак�
терская карьера длилась свыше 70
лет. Наиболее известными ее киноро�
лями стали Флора Крейни в «Челове�
ке–невидимке» и состарившаяся Ро�
за в фильме–катастрофе «Титаник».
1920 г. В ходе советско–польской
войны началась июльская операция

войск Западного фронта, в результате которой до 1 ав�
густа от польских войск была освобождена почти вся
территория сегодняшней Беларуси.
Сегодня — День кооперации.
Завтра — профессиональный праздник работников
водного транспорта. Поздравляем!
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ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Кроме смеха!

Жена:
– Слушай, я сегодня разбирала чистое белье и перепутала

футболку с наволочкой. Пора худеть.
Муж:
– Да нет еще. Подожди до пододеяльника.

Министерство информации Республики Беларусь выражает
искренние соболезнования заместителю начальника управления
печатных СМИ и внешних связей Галине Витальевне Гусаковой в
связи с постигшим ее большим горем — смертью МАТЕРИ.

Редакция газеты «Советская Белоруссия» выражает иск/
ренние соболезнования заместителю начальника управления
печатных СМИ и внешних связей Галине Витальевне Гусаковой
в связи с постигшим ее большим горем — смертью МАТЕРИ.

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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Влажность
воздуха, %
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Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

45
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750 Атм. давл., 
мм рт.ст.

758 Атм. давл., 
мм рт.ст.

757 Атм. давл., 
мм рт.ст.

754
Влажность
воздуха, %

45
Атм. давл., 
мм рт.ст.

757
Влажность
воздуха, %

45
Атм. давл., 
мм рт.ст.
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Влажность
воздуха, %
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Атм. давл., 
мм рт.ст.

761
Влажность
воздуха, %
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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мм рт.ст.

750

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Влажность
воздуха, %
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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м/сек.,
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1�3
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м/сек.,

5�7
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м/сек.,

7�9

Ветер, 
м/сек.,

5�7

Дамир Сыманович.

Даниял Аль Харба.

На портале www.sb.by, в рубрике
«Дети — цветки жизни», мы про�
должаем размещать ваших
юных фотомоделей.
Как и обещали, фото, набрав�
шие в ходе голосования боль�

шее количество голосов за
июнь, публикуются на стра�
ницах «СБ».
Присылайте подписанные

фотографии детей и внуков воз�
растом до 3 лет на электронный
адрес gallery@sb.by. Абсо�
лютно все они будут раз�
мещены на сайте.

Доминика Максимович.

Цветки
жизни

Ангелина Бачкова.

Софья Возвышаева.

Тимофей Юхимчук.

Анастасия Петренко.

Максим Куценко.

ОАО «Борисовхлебпром» выражает глубокое соболезнова/
ние директору филиала «Вилейский хлебозавод» Анатолию
Петровичу Сергею в связи с постигшим его большим горем —
смертью МАТЕРИ.
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